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El movimiento sindical 
debate desde mediados 
del pasado mes de mayo 
en colectivos  labora-
les documentos anali-
zados en el reciente VII 
Congreso del Partido, y 
prevé la próxima reali-
zación de un encuentro a 
fin de atemperar sus ob-
jetivos de trabajo con los 
acuerdos adoptados por 
la máxima reunión de 
los comunistas cubanos.

Ello fue dado a co-
nocer a este semanario 
por Carmen Rosa López 
Rodríguez, segunda se-
cretaria de la Central de Trabajadores de Cuba, quien 
especificó, además, que los referidos documentos se-
rán estudiados también por las direcciones sindicales 
de los 168 municipios del país, y por los comités nacio-
nales de cada uno de los sindicatos y la Anir.

Indicó asimismo que la semana próxima se efec-
tuarán en La Habana los plenos 99 y 100 del Consejo 
Nacional de la CTC, este último con carácter extraor-
dinario. “En el segundo de ellos, dijo, los asistentes 
analizarán la conceptualización del modelo económi-
co y social cubano de desarrollo socialista, el Plan de 
Desarrollo Económico y Social hasta el 2030, mientras 
que en el primero de ellos, y como tema principal, se 
pasará balance a la gestión del movimiento sindical 
en la última etapa”.

La dirigente sindical informó que a partir del 
próximo 15 de junio se llevará a cabo en La Habana 
un taller nacional donde dirigentes de la CTC en todos 
los municipios del país intercambiarán con expertos 
en materia económica.

Al respecto señaló que en esa ocasión se imparti-
rán conferencias, entre otros temas, sobre la actuali-
zación de la economía cubana, sus perspectivas y de-
safíos para los próximos años; el papel de la empresa 
estatal socialista y de las nuevas formas del sector no 
estatal de la economía.

Todo ello se inserta en el propósito esencial de va-
lorar lo sucedido desde el XX Congreso de la CTC, con 
énfasis en sus objetivos y vínculos con los acuerdos 
del VII Congreso del Partido, a fin de enriquecerlos y 
perfeccionarlos. | Gabino Manguela Díaz

El imperativo económico que significa incre-
mentar de forma sostenida la producción ca-
ñera para poder aumentar a su vez la de azú-
car y los derivados fue subrayado por Ulises 
Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró 
Político y secretario general de la CTC, en un 
encuentro con trabajadores, técnicos y diri-
gentes de la unidad básica de producción coo-
perativa (UBPC) Vietnam, en la provincia de 
Cienfuegos.

Precisamente, esa unidad es la que ma-
yor cantidad de caña cosecha en el país. En 
la campaña  finalizada recientemente en-
tregó al central Antonio Sánchez, del mu-
nicipio de Aguada de Pasajeros, 108 mil 160 
toneladas (t) y logró un rendimiento de 82,8 
por hectárea (ha). Debido a la presencia 
temprana de las lluvias se quedaron 70 ha 

sin cortar, con las que se hubiese podido in-
crementar la cifra total. El también miem-
bro del Consejo de Estado expresó que es 
significativo apreciar cómo, en un contexto 
de igualdad de condiciones, unas entida-
des logran buenos resultados productivos 
y otras no, y resaltó la importancia econó-
mica que tiene ese sector, pues además de 
crear un número considerable de empleos, 
produce azúcar y derivados, y genera ener-
gía eléctrica en los ingenios.

Enfatizó que las UBPC aportan el 70 % 
de la caña que se muele en los centrales del 
país, por lo que son eslabones esenciales en 
la cadena de producción. En tal sentido se 
requiere que aumenten las áreas cañeras y 
el rendimiento por hectárea. (Continúa en la 
página 16).

Ulises Guilarte apreció en el campo el favorable estado que presentan las plantaciones de caña. | foto: Del autor

Incremento de 
la producción 

cañera: imperativo 
económico

Visitó Ulises Guilarte De Nacimiento la UBPC Vietnam, en Cienfuegos, 
y dialogó con trabajadores, técnicos y dirigentes

| Ramón Barreras Ferrán

CTC atempera 
objetivos de 

trabajo

Carmen Rosa López Rodríguez.
| foto: Agustín Borrego Torres
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Algo más que 
tres letras

| Ramón Barreras Ferrán

Las unidades empresariales de base (UEB) irrumpieron con fuerza 
en el espectro económico cubano, movidas por el empeño de per-
feccionar, fortalecer y hacer más viable el quehacer de la empresa 
estatal socialista.

En su andar, con más o menos tropiezos, han generado diversas 
consideraciones de especialistas, estudiosos, directivos, econo-
mistas y también de los trabajadores.

Hay quienes afirman, quizás con demasiado escepticismo, que 
“no nacieron con buena estrella”. Otros no conciben que la direc-
ción de la entidad esté, por ejemplo, en La Habana y la UEB en Villa 
Clara, y se preguntan: “¿Cómo puede garantizarse a tanta distan-
cia la atención directa imprescindible?” 

Hace poco un asiduo lector inquirió: “¿Qué criterios se tuvieron 
en cuenta para determinar que un central azucarero no constituya 
una empresa, cuando resulta en la práctica una gran fábrica que 
agrupa a cientos de técnicos, especialistas y obreros y produce 
miles de toneladas? La realidad es que los ingenios son unidades 
empresariales de base y la entidad rectora radica en la capital de 
las provincias. Difícil de entender, ¿verdad?

Veamos algunos conceptos.
De acuerdo con lo señalado, las UEB tributan todos sus ingresos 

a la empresa, propone los niveles y tipos de producción o servi-
cios a ejecutar, cumpliendo con las obligaciones establecidas en 
el plan de la economía, y participa activamente en su confección 
y ejecución. Aseguran además su cumplimiento, con la programa-
ción y control de todas las tareas y garantizan una eficiente orga-
nización y la mayor calidad posible en la ejecución, así como el me-
jor aprovechamiento de los medios básicos, materiales y recursos 
generales, que incluyen los energéticos.

Constituyen también centros contables que emiten sus estados 
financieros independientes, registran las operaciones según lo re-
gulado y generan la información requerida acerca de los resulta-
dos de su gestión.

Hasta ahí todo está bien. Pero hay otro asunto medular: carecen 
de personalidad jurídica puesto que no tienen patrimonio propio 
y poseen una independencia relativa, ya que están subordinadas 
a la empresa. Sin embargo, algunos especialistas aseguran que 
ese estatus “no representa una limitante en el desempeño de las 
funciones atribuidas”.

La realidad es que ha sido —y es, de alguna manera— una 
preocupación en no pocas UEB. Por ejemplo, de acuerdo con lo 
que establecía la derogada Resolución No. 17, del Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social (MTSS), se dieron casos de colectivos 
que sobrecumplían los planes con elevada eficiencia, obtenían ga-
nancias financieras y no podían distribuir utilidades a sus trabaja-
dores porque la entidad a la que pertenecen registraba pérdidas 
de manera global.

Eso quedó resuelto con la Resolución No. 6, la cual instituye 
que “el director de la empresa desagrega, al nivel de las unidades 
empresariales de base en dependencia de sus características, los 
indicadores directivos y límites que correspondan y otros defini-
dos para la formación del salario, según lo establecido en la meto-
dología para la elaboración del plan”.

Las UEB “que cumplan con los indicadores desagregados pueden 
distribuir el salario formado con independencia de los resultados a 
nivel de empresa”, instituye ese cuerpo legislativo.

Eso está perfecto. Rectificar es de sabios. 
No obstante, en un reciente análisis sindical sobre el asunto 

trascendió que hay unidades que por razones diversas han per-
dido fortaleza en sus equipos económico-contables y en los de-
partamentos de Recursos Humanos, lo que les hace difícil o casi 
imposible poder ejecutar lo determinado al respecto y continúan 
entonces dependiendo de las empresas a las cuales pertenecen. 
Ese es un problema a resolver con urgencia.

Por otro lado, el funcionamiento de las UEB debe ser tema de 
análisis periódico y permanente en cuanta estructura de dirección 
tenga alguna relación con ellas, para proponer y hacer a tiempo 
las correcciones y adecuaciones que sean necesarias o adoptar 
las medidas que las fortalezcan y hagan cada vez más productivas 
y eficientes, como requiere la economía.

Las UEB son algo más que tres letras y al estar integradas a una 
empresa estatal socialista forman parte de la estructura básica de 
la economía cubana, por lo que requieren más atención y apoyo y 
una mayor preparación y superación de sus directivos y trabajado-
res. En ellas se hace efectiva la producción o algún servicio, por lo 
que resultan eslabones esenciales.

| Alberto Núñez Betancourt   

La noticia asombró a muchos, como asombra 
esta urbe de sueños, magia, encantos… La Ha-
bana, Ciudad Maravilla del Mundo, condición 
otorgada en el año 2014 por la Fundación suiza 
New Seven Wonders.

Vaya reconocimiento en concurso donde as-
piraron a la distinción ¡mil 200 ciudades de 220 
países! Y por si fuera poco la capital de los cu-
banos clasificó también entre las 25 localidades 
más fotografiadas del orbe.

Ahí está San Cristóbal próximo al medio 
milenio; sitio que enamora con sus parajes, tra-
diciones y gentes, lo mismo desde sus majestuo-
sas edificaciones centenarias como de los comu-
nes balcones donde cuelgan sábanas blancas.

La Habana infunde amor a pobladores y 
visitantes. Sus bellezas y enigmas hacen tocar 
puerto al viajero curioso y hasta lo impulsan a 
repetir la ruta. Artistas, escritores, científicos, 
deportistas, ganadores de premios Nobel…, tu-
ristas, estos últimos ya en número de millones, 
dan fe de ello.

Esta ciudad es abrasadora en toda su mag-
nitud. Los ejemplos son innumerables. Para que 
no resulten de cerca las recomendaciones, men-
cionaremos algunas vivencias de los llegados de 
otras latitudes en disímiles tiempos. 

Hemingway  quedó atrapado en cuanto lu-
gar escogió para su oficio de escritor y su vida 
social. Anécdotas abundan en el restaurante 
El Floridita, el hotel Ambos Mundos, Finca Vi-
gía…; Isadora Duncan dejó escrito que una ma-
drugada estuvo bailando hasta el amanecer con 
las notas salidas de un piano, en un café típico 
habanero.

Aquí Einstein se hizo más sabio al pre-
ferir pasear por la barriada de la Calzada de 
Monte y otros lugares humildes.

Más de una vez Rafael Alberti fue mari-
nero en tierra por las áreas del malecón y por 
La Habana Vieja que tanto le hacía recordar 
a su querido Cádiz. Otro poeta, Neruda, inun-
dó de versos la villa al tiempo que repletaba 
los salones donde ofreció recitales.

La música cubana embrujó a Marlon 
Brando hasta hacerlo comprar una tumbado-
ra bien criolla, que llevó de regreso a su país.

Fangio minimizó el rapto y años después 
calificó de amigos secuestradores  a los jóve-
nes del Movimiento 26 de Julio que protago-
nizaron el hecho en el céntrico hotel Lincoln, 
la noche del 23 de febrero de 1958.

La Habana también enamoró de por vida 
a Gabriel García Márquez desde que pisó su 
suelo por vez primera en enero de 1959, para 
ser testigo de una obra recién nacida llamada 
Revolución.

El escritor y teatrista Wole Soyinka, al 
primer contacto con esta tierra, percibió la 
singular relación que provoca la poderosa in-
fluencia yorubá en nuestra cultura.

Gagarin llegó a La Habana de la Cuba 
socialista en el verano de 1961 para recibir 
merecidos honores. Y aquí auguró: “Yo estoy 
seguro de que no está lejos el tiempo en que al 
cosmos volarán los cosmonautas cubanos”.

La ciudad de las columnas, como la lla-
mara Carpentier, se honró con la visita de la 
Madre Teresa de Calcuta, al frente de las Mi-
sioneras de la Caridad, quien en una brevísi-
ma estancia en julio de 1986 recorrió centros 
religiosos y sostuvo un encuentro con el líder 
de la Revolución, Fidel Castro Ruz.

Entre los muchos deportistas tocados por 
la ciudad capital podemos citar a ese rey del 
balón nombrado Diego Armando Maradona, 
amigo para siempre, y  Mohamed Alí, el mul-
ticampeón de boxeo fallecido el pasado vier-
nes, y también amigo de Cuba, de Fidel y de 
Stevenson, quien en  declaraciones a la pren-
sa no se cansó de repetir que una pelea suya 
con nuestro Teófilo no hubiera tenido otro re-
sultado que tablas.

Y si de enamorados  de nuestra tierra hoy 
escribimos, no podemos omitir el nombre de 
Antonio Gades; él  consideró a La Habana y 
a Cuba el puerto frecuente y definitivo de su 
vida.

La lista de apasionados por La Habana 
es de seguro interminable, porque en primer 
lugar la integramos los nacidos en este archi-
piélago, no importa en qué punto.

En áreas del malecón habanero, a po-
cos metros del Castillo de San Salvador de 
La Punta y del monumento a Francisco de 
Miranda, precursor de la independencia en 
Hispanoamérica, y quien conociera la capi-
tal cubana a finales del siglo XVIII, tendrá 
lugar en la tarde-noche  de este martes la 
ceremonia que nombrará oficialmente a La 
Habana Ciudad Maravilla del Mundo. Allí 
estaremos.

Ciudad 
de sueños y 
maravillas

Sobre este pedestal será colocada la tarja que da fe de la condición de Ciudad Maravilla. | foto: Del autor

| foto: Joaquín Hernández Mena
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Un acto de inclusión cuya 
raíz se encuentra en la 
influencia del ideario de José 
Martí en el pensamiento 
y accionar de Fidel

| Felipa Suárez Ramos

A los 16 años y vencido el 
tercer año de bachillerato 
en el Instituto de Segunda 
Enseñanza de Santiago de 
Cuba, la escasa economía fa-
miliar obligó a Lidia Turner 
Martí a buscar trabajo para 
poder costear la matrícula 
y comprar los libros. Encon-
trarlo le era difícil por su 
doble condición de ser mujer 
y negra.

La solución le llegó 
mediante su condiscípulo 
Frank País García, quien 
logró ubicarla en el Insti-
tuto Martí, escuela peque-
ña y barata perteneciente a 
la iglesia bautista fundada 
por su padre. Transcurrido 
un mes, la joven supo que 
su vida estaría por siem-
pre ligada al magisterio. 
Dos años después  matricu-
ló Filosofía y Letras en la 
Universidad de La Haba-
na, empeño que debió cos-
tearse impartiendo clases 
a particulares y en talleres 
nocturnos de repasos. Con-
cluida la carrera, el cierre 
del centro de altos estudios 
por la tiranía de Fulgencio 
Batista le impidió recibir 
su título, el cual solamen-
te pudo llegar a sus manos 
tras el triunfo revoluciona-
rio de enero de 1959.

Esta mujer que a fuerza 
de tesón se convirtió en una 
reconocida Doctora en Peda-
gogía, pudo haber sido una 
víctima más de la falta de 
acceso a la educación sufrida 
por cientos de miles de cuba-
nos de todas las edades, a lo 
largo de nuestra historia, mal 
al que la Revolución puso tér-
mino con la promulgación de 
la Ley de Nacionalización de 
la Enseñanza, el 6 de junio de 
1961. Acerca de la importan-
cia de ese instrumento legal, 
Trabajadores conversó con 
ella.

Decisión eminentemente 
martiana
Cuando fue promulgada esa 
ley, Lidia trabajaba en la 
Casa de las Américas, como 
parte de un pequeño grupo 
convocado por Haydée San-
tamaría para fundar y orga-
nizar esa institución. Se les 
pidió participar en el proce-
so de intervención de las es-
cuelas privadas, y a Lidia le 
correspondió una ubicada en 
la calle Obispo, cuyo director, 
dice, ayudó mucho porque fue 
de los que asumieron una ac-
titud positiva.

“Teníamos que ser muy 
respetuosos. Nuestra labor 
era revisar toda la escuela, 
sus documentos económicos; 
ver cómo funcionaba, pre-
cisar cuánto valía, porque 
la nacionalización también 
supuso indemnización. Se 
imponía ser muy cuidadosos 
al rendir  la información so-
bre las condiciones de esos 
centros, pues pasaban al pa-
trimonio del Ministerio de 
Educación.

“Fue necesario conversar 
con los padres y los niños, con 
lo cual aprendí mucho, y el ir 
y venir por esa calle llena de 
personas y de los chicos en-
trando a las aulas, me dio una 
visión de los diferentes tipos 
de escuelas”.

Afirma la doctora Tur-
ner que desde aquel momento 
comprendió que la naciona-
lización de la enseñanza era 
el único camino posible para 
garantizar el cumplimiento 
de lo certeramente expresado 
por José Martí, cuando se re-
firió a que al nacer la perso-
na tiene el derecho a que se le 
eduque y, en pago, el deber de 
contribuir a la educación de 
los demás. 

“Me parece que esto es lo 
que ha guiado muchas de las 
cosas   hechas en la Revolu-
ción. Todo el que nace, donde 
sea y como sea, tiene ese dere-
cho, y de no dárselo estamos 
incumpliendo nuestra propia 
Constitución. Pienso que un 
país solo puede garantizar 
ese derecho  si posee los me-
dios para que todo el mundo 
se eduque”.

Saldar una deuda centenaria
Le recordamos que esa máxi-
ma martiana fue lema de la 
Campaña Nacional de Al-
fabetización, y le pedimos 
referirse a la relación exis-
tente entre esta y la naciona-
lización de la enseñanza, a lo 
cual respondió:

“La alfabetización fue 
la base, porque dio acceso a 
la educación  a un porciento 
grande de personas que no 
habían tenido esa posibili-
dad. Es decir, la alfabetiza-
ción fue la lucha por un de-
recho humano, como lo son el 
de comer, el de dormir…,  y si 
no se garantiza se violan los 
derechos de cada ciudadano. 

En mi opinión, fue una forma 
de pagar deudas, pero si se 
pagaba  y seguían  naciendo 
niños sin posibilidades de ir 
a la escuela, en x años habría 
el mismo cuadro de analfabe-
tismo”.

Al preguntarle si la 
Campaña de Alfabetización 
y la Ley de Nacionalización 
de la Enseñanza  no pueden 
verse por separado, signifi-
có:

“Forman una unidad. La 
campaña dio el derecho a 
aprender a quienes ya habían 
pasado la edad de la escue-
la, y la intervención  de las 
escuelas estuvo muy unida 
a ella a los efectos de que se 
cumpliera el derecho de todo 
cubano a la educación, la cual 
si tienes que pagar y careces 
de dinero con que hacerlo, 
simplemente no lo tienes.

“Estas acciones demues-
tran que todos los pasos dados 
por la Revolución en función 
de le educación iban buscan-
do la felicidad del ser huma-
no, y Martí también dijo que 
educar es hacer al hombre 
feliz. Tú educas para que la 
persona sea plena, partiendo 
del concepto de que ser feliz 
es sentirse bien con lo que se 
hace”.

En el justo momento
La doctora Turner Martí 
opina que la Ley de Nacio-
nalización de la Enseñanza 
se promulgó en el momento 
necesario, pues años antes o 
después no hubiera sido po-
sible. Al inquirir acerca del 
papel que le correspondió a 

esa ley en la transformación 
de la enseñanza en nuestro 
país, respondió que ocupa el 
primer lugar y fue aprobada 
en el momento propicio para a 
partir  de ahí, tener asegura-
do que toda persona, indepen-
dientemente de su edad, color 
de la piel, lugar de residencia, 
y de cuanto la rodeara, tuvie-
ra acceso a la educación.

“Creo que fue un acicate 
para determinar los proble-
mas existentes en la edu-
cación que hasta entonces 
recibía una parte de la po-
blación; analizar su conteni-
do y compararla con la que se 
brindaba en otras partes del 
mundo, para hacerla mejor. 
Estuve muy unida a ese pro-
ceso de perfeccionamiento, 
que entrañó  una revolución, 
una transformación total de 
lo heredado de la república y 
de la tiranía que había pre-
cedido a la Revolución, va-
lorando lo bueno, lo regular 
y  lo que era necesario elimi-
nar. A esa etapa se le llamó 
de revolución, de cambios: 
fue una revolución dentro de 
la Revolución.

“Pero a partir de ahí nos 
percatamos de que teníamos 
que permanecer haciéndolo, 
pues así lo imponían la vida, 
la ciencia, la multiplicación 
de los conocimientos. Esa es 
la razón de que si bien a lo 
hecho en 1972 y 1973 se le 
llama el primer perfeccio-
namiento del sistema nacio-
nal de educación, cada cierta 
cantidad de años haya una 
etapa de análisis, diagnósti-
co, pronósticos de qué puede 
cambiar, y volvemos a mejo-
rar planes de estudios, pro-
gramas, libros de texto, labor 
a la cual seguimos llamando 
proceso de perfeccionamien-
to. Por esa razón ha habido 
varios”.

Advierte la pedagoga 
que en estos momentos el 
perfeccionamiento es más 
profundo, porque estamos 
viviendo un cambio de épo-
ca, y se impone preparar al 
ciudadano en consonancia 
con ello para que pueda, 
como dijo Martí en cuan-
to a educar, que es poner al 
hombre a nivel de su tiempo 
para que flote sobre él.

“En esos estudios parti-
cipan profesores, especialis-
tas, los propios estudiantes, 
o sea, todo el que ha podido 
ayudar a mejorar el sistema 
actual. Siempre habrá difi-
cultades que objetar, de ahí 
que no se emplee el término 
de cambio, pues se trata de 
perfeccionar lo existente, 
para lo cual siempre habrá 
que ir atrás y recordar  que 
esa historia empezó en el mo-
mento en que a todos se les 
dio la oportunidad de formar 
parte de ella”.

| Aniversario 55 de la Ley de Nacionalización de la Enseñanza

Garantía para un derecho

Para la doctora Lidia Turner Martí, 
la Ley de Nacionalización de la 
Enseñanza fue aprobada en el 
momento propicio, para garantizar 
que todos tuvieran acceso a la 
educación. | foto: Eddy Martin

En apenas un año, la Campaña Nacional de Alfabetización proporcionó el acceso de todos los cubanos a la educación. 
| foto: Archivo
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La dirigí desde su comienzo hasta el año 2008 y luego de 
laborar en la página digital retorné para dar mi aporte 
hasta que me jubilé. En los inicios trabajábamos tres pe-
riodistas y una o dos secretarias, la última fue Lili. Ha-
bía unidad y especialización, de eso dependía mucho que 
todo saliera bien. Empezamos con recuadritos hasta que 
ganamos una página completa.

Apartado 2009 o Buzón abierto, no importa el nom-
bre, lo principal es que nunca pierda su razón de ser, que 
es atender a los trabajadores, sus preocupaciones.

Apartado… fue como el preámbulo de lo que después se 
empezó a hacer en la prensa cubana, de recibir cartas de 
los lectores y publicar sus quejas y dudas. No había ante-
cedentes en otros espacios. Como era el periódico de los 
trabajadores las cuestiones laborales eran privilegiadas. 
Tenían la confianza de escribirnos contando sus conflic-
tos de salario, las sanciones..., era el lugar donde busca-
ban ayuda y soluciones.

Caridad Laffita, fundadora de la sección Apartado 2009

Magda Martínez Guevara, periodista de Apartado 2009

Felipa Suárez Ramos, periodista de El 
consultorio de la vivienda

Francisco Rodríguez Cruz, jefe de la sección Buzón abierto desde 
fines del 2008 hasta septiembre del 2013

Si bien el centro no era la vivienda, este asunto tenía su  
espacio fijo dentro de la página. Lo atendí por varios años 
y era muy duro lidiar con la cantidad de problemas que 
llegaban a diario. Trabajábamos directamente con el de-
partamento Jurídico del extinto instituto que dirigía el 
tema de forma metodológica en todo el país.

Buzón abierto debe seguir el presupuesto de propor-
cionar al lector herramientas que le permitan reclamar 
sus derechos, y aprender a hacerlo.

Tratamos de que los temas que llegaran por Buzón… no 
quedaran ahí, sino que sirvieran además para retroali-
mentar al resto de los equipos del periódico. Por eso mu-
chas cartas dieron “pie” para realizar reportajes y otros 
trabajos de fondo. La sección servía como un termómetro 
de la opinión de los lectores y los asuntos que preocupa-
ban a la población. Se privilegió el uso de la ilustración y 
de títulos más sugerentes.

El deber ser de Buzón... es mantener la tónica de dar-
les prioridad a los temas sindicales y laborales, sin perder 
de vista las inquietudes sociales, con un estilo periodísti-
co propio.
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Un pionero con barbas
Con
el deliberado
propósito de establecer
un “vínculo útil, interesante
y ágil” entre el periódico  y sus
lectores, Trabajadores anunció el
29 de octubre de 1976 la aparición de una 
sección que estuvo entre las primeras, al 
menos en la prensa escrita, de la hoy extendida 
práctica de tramitar correspondencia para contribuir 
a solucionar problemas, agilizar respuestas y denunciar 
situaciones que gravitan en la sociedad, insolubles hasta
el momento de la queja por inacción o inadecuado actuar
de la administración pública.

Durante casi 30 años estuvo bajo el recordado patronímico 
de Apartado 2009, que se distinguió sobre todo por publicar los 
cambios relacionados con las leyes y el todavía controvertido tema 
de la vivienda, en ocasiones a partir de casos concretos. Eso, sin 
duda, la hizo un espacio importante y popular, aunque en los inicios 
no tuvo frecuencia ni extensión estables, lo cual sí poseyó hacia 
finales de la década de los 80.

Desempolvando ediciones encuadernadas encontramos nombres 
obligados a recordar. Periodistas fallecidos, jubilados o todavía en activo 
en otros medios de prensa, como Maray Martínez, Maricela Escoto, 
Enriqueta Ruiz Bravo, Roberto Agudo y Hedelberto López Blanch, 
además de oficinistas como Sonia Vázquez, Emelina Sandoval, Marisol 
Valle y Lilian Rodríguez Cordero, quienes dejaron su impronta
en Apartado 2009, devenida Buzón abierto.

No solo fue variación de nombre. El paso de diario a semanario requería 
más interactividad con las misivas de los lectores, ir más allá de reproducir 
por ejemplo textos de leyes, y atenerse al perfil del periódico, dando total 
realce a los temas laborales y sindicales.

La propia dialéctica y dinámica de trabajo ha llevado a la aparición, 
retorno o dejar en reposo algunas subsecciones. En ese orden, nos referimos 
a la foto crítica, las caricaturas; y en el último caso las que aportaron una 
nueva tónica y deferencia para con los lectores.

Se divulgaban, firmados por ellos, comentarios acerca del periódico
(En la mira del lector) o sobre múltiples cuestiones (Periodismo ciudadano), 
que pudieran resurgir si recibiésemos cartas apegadas a esos asuntos
y haciendo gala de síntesis, amén de la necesaria edición.

El reto es mantenerse
Nuestro periódico cuenta entre sus aciertos haber dado la máxima
prioridad a la atención de la correspondencia de los trabajadores y la 
población en general. Buzón abierto está cada lunes, salvo en contadas 
ocasiones y siempre por imponderables razones editoriales.

El reto invariable es mantener la preeminencia para los temas 
sindicales y laborales, sin pasar por alto las inquietudes sociales, que 
afectan a los trabajadores y a los individuos en general.

De acuerdo con los recursos humanos disponibles, aunque 
no siempre es reconocido entre algunos lectores, continuaremos 
gestionando para compulsar a la respuesta de organismos e 
instituciones, que se ha avanzado mucho en los últimos dos años y 
medio; lo cual se evidencia en las cientos de contestas que recibimos 
en comparación con otros momentos.

Hay más comprensión y mejor trabajo en la mayoría de 
aquellos y también, por qué no decirlo, la publicación de 
comentarios y material con elementos infográficos ha 
removido conciencias y exigencias tendentes a cumplir el 
derecho de los ciudadanos a escribir y recibir respuestas, 
refrendado constitucionalmente y por la Primera 
Conferencia Nacional del Partido Comunista de Cuba.

Por su parte, el equipo de Buzón abierto y la 
dirección del periódico están convencidos de que 
son necesarias más agilidad e interactividad 
con los lectores y esa vía es la página digital. 
Un sitio que identifique a Buzón abierto, 
con secciones utilitarias y de obligada 
participación de los internautas
ya está concebido,
solo falta
materializarlo.

Ha sido muy difícil ilustrar algunos casos, sobre 
todo los que tratan de problemas subjetivos o de 
cuestiones de suma sensibilidad. Es necesario 
darle una tónica crítica, humorística, sin pasarse 
de los límites, sin caer en lo grotesco; y sobre todo 
que ayude a entender mejor el texto. En ocasiones 
hay que ser mago para dar con la solución más 
indicada.

El humor gráfico es tan difícil como la crítica perio-
dística; arrancarle una sonrisa a un grupo de lectores y 
que además capten el mensaje de manera constructiva, 
requiere de mucho ingenio y de una enorme responsa-
bilidad. A veces un simple gesto en el rostro de un per-
sonaje muestra aquello que no está bien y que queremos 
denunciar, así de fácil, pero a la vez extremadamente 
complejo de lograr.

Manuel Fernández 
Malagón, caricaturista 
de la sección

Enrique Lacoste Prince, 
caricaturista de la sección

Hace casi 40 años Trabajadores creó una sección para atender 
las quejas y dudas del movimiento sindical. En este aniversario 46 

del periódico quisimos recordar la utilidad que ha 
tenido para nuestros  lectores este espacio

edición y textos: 
Vivian Bustamante Molina 

y Ariadna Pérez Valdés
fotos: Heriberto González Brito

y Eddy Martin Díaz
diseño: Margarita Carrazana Ramírez

corrección: Iridis Velázquez y María Cristina Zamora  

2005

1985
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| Elisdany López Ceballos
| fotos: De la autora

“Un evento agresivo sobre la prósta-
ta fomenta modificaciones malignas, 
por eso el uso de cojines con abertura 
ayuda a evitar la prostatitis o infla-
mación de la mencionada glándula. 
Este padecimiento no necesariamente 
deviene cáncer, por tanto la mejor ma-
nera de prevenir la temible enferme-
dad es chequeándose anualmente”.

Tras esta afirmación de Yiliam 
Castro Mericy, especialista en Medici-
na General Integral y Oncología Clíni-
ca, específicamente en tumores perifé-
ricos y uroncología, solo puedo pensar 
en que muchos hombres se preocupan 
por comprar este tipo de asiento para 
sus bicicletas y no por realizarse estu-
dios como el Antígeno Prostático Es-
pecífico (PSA) o el tacto rectal. 

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), el prostático se 
registra como el segundo tipo de cán-
cer que más afecta a los hombres en 
el mundo y su detección temprana es 
la única manera de sobrevivirlo.

Acercamientos
Más frecuente en quienes entraron en 
la sexta década de vida y ahora con 
tendencia a aparecer en grupos etá-
reos entre los 50 y 55 años, el cáncer 
de próstata responde a la enferme-
dad maligna que afecta esa glándula 
perteneciente al órgano reproductor 
masculino.

“El adenocarcinoma de próstata 
es lo más común en la histología, sin 
embargo, el paciente puede presentar 
tumores como los neuroendocrinos, 
que llegan a tener un mal pronóstico. 
En oncología existen muchas enferme-
dades cuyo inicio es asintomático por 
cuanto debutan en etapas avanzadas.

“Los hombres que llegan a nues-
tras consultas refieren trastornos 
obstructivos urinarios, el chorro de 
orina es débil y se bifurca, pueden 
aparecer sangramientos, pujos o re-
tención a la hora de verter ese líquido 
que desecha nuestro cuerpo”, especi-
ficó Castro Mericy.

La especialista destacó además, 
que ante esta sintomatología, la per-
sona pudiera presentar una próstata 
aumentada de tamaño y sobrevienen 
los seguimientos médicos. Dolores 
en la región perineal y en los huesos 
son frecuentes en caso de que la afec-
ción se haya extendido más allá de la 
glándula prostática. Resulta común 
que la metástasis en este tipo de cán-
cer se manifieste en las estructuras 
óseas, aunque puede aparecer a nive-
les hepático o pulmonar.

“Muchas veces los pacientes co-
mienzan a sufrir dolores en los huesos 
y cuando buscamos el tumor primario, 
estaba en la próstata”, aclaró la espe-
cialista. Aunque existen afectados 
con historia de este tipo de cáncer en 
familiares de primera línea, díganse 
padres o hermanos, la predisposición 
genética influye pero no es determi-

nante. Las prostatitis crónicas y los 
traumatismos pueden desencadenar 
el mencionado padecimiento.

Para un diagnóstico completo
Mucho hemos recalcado en estas pá-
ginas las garantías de un diagnóstico 
temprano; para esta enfermedad eso 
también es una carta de triunfo:

“El Antígeno Prostático Espe-
cífico es un método ineludible en la 
prescripción del carcinoma de esa 
glándula, en el establecimiento del 
estadio de la enfermedad y en el mo-
nitoreo de la terapia”, definió Mario 
González Rodríguez, licenciado en 
Radiofísica Médica y jefe del depar-
tamento de Medicina Nuclear del 
Hospital General Universitario Ca-
milo Cienfuegos, de Sancti Spíritus.

Según la propia fuente, “en la 
atención primaria se utiliza el Sis-
tema Ultra Micro Analítico (Suma) 
para hacer los pesquisajes a pacien-
tes de más de 40 años que posean in-
dicaciones médicas. Así, en nuestro 
centro asumimos ensayos clínicos de 
cáncer de próstata y repetimos los 
análisis cuyas pruebas previas deve-
lan  índices alterados”.

En la región central del país, solo 
Villa Clara y Sancti Spíritus cuentan 

con el servicio de Medicina Nuclear. 
En esta última provincia practican 
alrededor de 100 determinaciones  
mensuales y desde el 2011 ofrecen 
esta posibilidad a la población. Pero, 
¿solo el PSA aporta datos suficientes 
para completar el dictamen de los es-
pecialistas?

“Si bien el PSA resulta esclare-
cedor en la formación de un crite-
rio, el tacto rectal también lo es. El 
mencionado procedimiento permite 
al doctor conocer las características 
físicas de la glándula. Además, este 
puede elevarse por causas que no 
necesariamente responden a un cán-
cer, entre ellas la hiperplasia benig-
na, las relaciones sexuales, infartos 
prostáticos, cuando la persona se so-
mete a manipulaciones por prácticas 
como el sondeo o cuando padece de 
prostatitis. Por tales razones, ambos 
métodos arman el cuadro clínico del 
afectado ante nuestros ojos”, aclaró 
la oncóloga Yiliam Castro.

Tanto la cirugía como la radiote-
rapia devienen tratamientos básicos, 
aplicables en etapas tempranas de la 
enfermedad. La intervención qui-
rúrgica es amplia porque supone una 
prostatectomía radical, donde los 
médicos extirpan la glándula prostá-

tica y algunos tejidos en torno a ella, 
por tanto resulta imprescindible que 
la enfermedad esté localizada.

De acuerdo  con la opinión de 
los expertos, los tumores de prósta-
ta pueden calificarse como “nobles” 
porque, en general, responden rápi-
damente a terapias hormonales. En 
Cuba emplean el zoladex o las cono-
cidas vacunas en el ombligo que se 
indican trimestralmente por perío-
dos de un año o dos. El casodex, uni-
do a ciertos antiandrógenos como la 
bicalutamida o la flutamida también 
se utiliza para contrarrestar  el mal.

“Cuando los índices de PSA vuel-
ven a la normalidad detenemos el 
tratamiento y, pasado un tiempo, lo 
reiniciamos. De esta manera, evita-
mos que la dolencia se haga hormono-
resistente. En ese punto, cambiaría-
mos los medicamentos y en pacientes 
muy sintomáticos y polimetastásicos 
utilizaríamos la quimioterapia”, ad-
virtió la especialista consultada.

Sin prejuicios
Para el año 2030 en el mundo pres-
cribirán 22 millones de casos de 
cáncer. Así lo reconoce la OMS y su-
braya el notable crecimiento que so-
breviene si añadimos que en el 2012 
existían 14 millones de enfermos por 
esta causa. Ante las abrumadoras 
estadísticas solo nos queda, a través 
de la prevención, poner el tiempo a 
nuestro favor.

De acuerdo con Castro Mericy: 
“Un descubrimiento precoz del cán-
cer de próstata posibilita la evolución 
satisfactoria del aquejado. Sin em-
bargo, aun cuando se diagnostica tar-
díamente, el pronóstico es optimista 
para quienes lo padecen, siempre que 
no hagan resistencia al tratamiento 
hormonal. Incluso, los pacientes que 
debutaron en una fase adelantada 
pueden sobrevivir de 5 a 10 años”.

Llevar una dieta sana, practicar 
ejercicios, no fumar ni ingerir be-
bidas alcohólicas, son medidas que 
siempre favorecen a nuestro organis-
mo. Evitar traumas en la glándula 
prostática es una recomendación vá-
lida para los hombres, pero todos los 
expertos convergen en que la mejor 
manera de no sufrir la temible afec-
ción es chequeándose cada año.

Castro Mericy concluyó: “Tene-
mos que acabar con los prejuicios to-
davía existentes en torno a la prácti-
ca del tacto rectal, sobre todo por las 
alarmantes cifras de hombres jóvenes 
con alteraciones prostáticas. Este pro-
cedimiento médico, unido al PSA, le 
da la oportunidad al paciente de ga-
narle la partida a la muerte y, cuando 
la salud está en juego, los tabúes no 
deberían constituir un freno”. 

| Cáncer de próstata

Tabúes vs. bienestar
El segundo tipo de cáncer que 
más muertes masculinas cobra en 
Cuba y el mundo puede prevenirse 
con un procedimiento poco 
aceptado entre los hombres

Yiliam Castro alerta sobre la tendencia de 
encontrar índices alterados del PSA en 
pacientes de 40 a 55 años.

En el departamento de Medicina Nuclear del hospital espirituano realizan mensualmente 
alrededor de 100 determinaciones del PSA.

Próstata normal

Cáncer de próstata
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El salario que tanto necesitamos (V parte y final)

Ilegalidades sin taxímetro
“Baches” en la gestión de 
trabajadores no estatales 

de transporte 
| José Luis Martínez Alejo

Antes de despuntar el día, el taxis-
ta pone en marcha el vehículo por las 
calles de Ciego de Ávila. El trayecto es 
largo, pero él viaja presto a brindar ser-
vicios en las instalaciones de los cayos 
Coco y Guillermo.   

Arriba el taxi a su destino. Se acer-
can turistas con la intención de alqui-
lar. Cuando el conductor del automóvil 
arrendado intenta “ligar” la carrera, se 
interpone un carro modelo Audi. “Co-
lega, este pasaje me pertenece”, alega el 
presunto ilegal.  

El taxista insiste: “El equipo suyo 
no tiene indicios de estar vinculado al 
sistema de arrendamiento…”. La res-
puesta es dudosa: “Simplemente, estoy 
autorizado por el personal del hotel; 
monten que para luego es tarde”, le dice 
a los extranjeros y la gestión del cuen-
tapropista queda en el parqueo.  

Escenas como esta abundan en ins-
talaciones turísticas de la cayería norte 
del territorio avileño. “El problema ha 
sido analizado periódicamente en nues-
tras reuniones ordinarias e informado a 
los organismos correspondientes, pero 
continúa como si estuviera ‘ponchada’ 
la respuesta”, afirma Iván García Ri-
vera, secretario general del núcleo del 
Partido, en la agencia Jardines del Rey.  

Dicha entidad, perteneciente a la 
Empresa Taxis Cuba, localizada en La 
Habana, fue constituida el 29 de julio 

del 2014, al pasar a la modalidad de 
arrendamiento los carros estatales que 
brindaban el servicio en CUC. 

Hoy suman más de 130 equipos, de 
ellos 38 automóviles privados, incorpo-
rados al nuevo modelo de gestión. Según 
Iván, todos los choferes particulares tu-
vieron la oportunidad de arrendar sus 
medios, luego de un extenso proceso 
de organización y de reuniones, en las 
cuales se dieron a conocer los pormeno-
res, pero no todos fueron receptivos al 
cambio del régimen de trabajo en este 
tipo de transporte.

“Es probable que haya  hoy tantos 
ilegales como legales. En realidad,  los 

no arrendados se han adueñado de las 
piqueras en hoteles del polo turístico 
avileño. A cambio de cierta recompen-
sa, algunos trabajadores de esas insta-
laciones les facilitan las relaciones con 
los turistas”.

Añade el también conductor 
arrendatario García Rivera que las 
agencias Cubanacán y Gaviota tour 
han contratado a propietarios de autos 
antiguos y modernos, los cuales, ade-
más de utilizarlos en las excursiones, 
incluyen en sus operaciones el cobro 
de dinero en efectivo.  

En la actualidad, tan embarazo-
sa es la misión de recorrer cientos de 
kilómetros y retornar con más gastos 
que ingresos no pocas veces, como sa-

car cuentas después de las carreras con 
obstáculos que emprenden los asocia-
dos a Taxis Cuba. 

Mientras ellos entregan mes a mes 
el 10 % de los ingresos a la Oficina 
Nacional de la Administración Tri-
butaria (Onat), la contribución anual 
al fisco equivalente al 50 % del total 
de su recaudación y enfrentan otras 
deducciones, les saquean el pasaje 
choferes con menor contribución al 
tesoro público.

Cuando sigue atascada la solución 
a los impedimentos de la gestión de esos 
trabajadores no estatales de transporte, 
las ilegalidades continúan sobre ruedas 
con luz larga y sin taxímetro en el des-
tino turístico Jardines del Rey.  

Los choferes avileños de Taxis Cuba no frenan 
en el empeño por lograr sacar del “bache” sus 
inquietudes. | foto: Del autor

Autos como este circulan con viajeros dentro y fuera del polo turístico de Ciego de Ávila. 

| Abel Alejandro Rivero Ochoa *

Recientemente vivimos imborrables horas de efer-
vescencia revolucionaria con la celebración del VII 
Congreso de nuestro Partido. Allí el compañero Raúl 
refiere que “es preciso asegurar más explicación al 
pueblo, más disci plina y exigencia y un mayor y más 
cercano seguimiento al proceso de cambios. Hay que 
tener, como ya hemos dicho, los oídos y los pies bien 
puestos sobre la tierra”, principio  aplicable a todas 
las esferas de la vida, incluyendo la laboral.

Uno de los ejercicios en los que debe ponerse de 
manifiesto nuestra democracia socialista es la infor-
mación,  preparación y participación de los cuadros 
administrativos, sindicales y los trabajadores, en re-
lación con las normas legales a aplicar que impacten 
el escenario laboral y los ingresos de los trabajadores, 
resultantes de los procesos productivos y de servicios.

En tal sentido acaba de entrar en vigor la Re-
solución 6/2016 del MTSS sobre formas y siste-
mas de pago en el sistema empresarial cubano, 
norma vinculante cuya esencia no es salarial sino su 
resultante. Este instrumento legal es  sustituto de la 
conocida Resolución 17 de igual organismo, que cons-
tituyó  un paso de avance en el objetivo de liberar las 
fuerzas productivas, lo que demuestran los resultados 
positivos en el cumplimiento de los indicadores direc-
tivos, y la disminución del número de empresas que 
pagan sin respaldo productivo, su monto y el incre-
mento en alrededor de 200 pesos en apenas dos años 
del salario medio, con 743 pesos al término del 2015.

Es importante reconocer que muchos de los 
aspectos que hoy fueron modificados y tenidos en 
cuenta son fruto del debate a partir de la partici-
pación de los trabajadores en la gestión económica 
de sus empresas, unidades empresariales de base y 

establecimientos, localizando los problemas que se 
fueron generando en su aplicación y la consecuente 
alerta del movimiento sindical en los diferentes es-
cenarios de actuación.

De igual manera se reconoce el período de pre-
paración realizado durante todo el primer trimes-
tre, en el que alrededor de 7 mil compañeros de dife-
rentes instancias empresariales participaron de los 
seminarios impartidos por los órganos globales de la 
economía, contando entre ellos con la presencia de  
cuadros y dirigentes sindicales (700), en represen-
tación de la Central de Trabajadores de Cuba y sus 
sindicatos en ambos niveles de subordinación, en las 
que se emitieron significativos criterios, de cara a la 
modificación de la norma, cuya capacitación hasta 
la fecha ha llegado a más de 1 millón 300 mil  tra-
bajadores, lo que representa alrededor del 83 % de 
los previstos.

Se diseñó una preparación diferenciada durante 
el mes de mayo, dirigida a dotar a nuestros cuadros y 
dirigentes sindicales de las principales herramientas 
para conducir su trabajo, partiendo de los momentos 
en que de común acuerdo con la administración les 
corresponde participar en las decisiones fundamen-
tales, según dispone la nueva legislación, abarcando 
hasta la fecha a cerca de 40 mil compañeros en todo 
el país.

Pero la capacitación no acaba ahí, todo lo con-
trario: es hora de avanzar a mayor ritmo en la pre-
paración, en aras de que nuestras organizaciones 
sindicales participen activamente en la actuali-
zación de los reglamentos de los sistemas de pago, 
parte integrante de los convenios colectivos de tra-
bajo. Por ello debemos dirigirnos en cada lugar a 
definir bien los objetivos a alcanzar traducidos en 
los niveles de actividad que nos proponemos, de-

terminados por el plan previsto y la forma de pago 
correspondiente, a partir de las posibilidades en la 
medición y control de los gastos y los sistemas de 
pago que apliquemos en consecuencia.

En estos aspectos, en la manera en que se forme el 
salario, y en que se realicen las deducciones según los 
incumplimientos de los indicadores directivos y 
en el cómo distribuir el salario formado, esta-
rán los asuntos fundamentales en los que debe-
rá centrarse la organización sindical, junto a la 
idea de que solo propiciaremos desentrañar las 
reservas de eficiencia en los destajistas a partir 
de que también sean vinculados a los sistemas 
de pago por resultados y al reconocimiento de 
los pagos adicionales para la distribución del sa-
lario a quienes corresponda por  los cargos que 
ocupen. 

La organización sindical tendrá que ser ga-
rante de que la administración cree las condi-
ciones técnicas, organizativas y económicas para 
el reconocimiento salarial en las UEB, desde la 
desagregación de los indicadores a ese nivel al 
igual que los registros contables, para  acercar-
los al lugar donde se genera el hecho económico y 
el reconocimiento oportuno de los trabajadores. 

No menos necesario es proponer ante casos 
excepcionales el momento para decidir la modi-
ficación de la forma de pago o la propuesta para 
ajustar los planes.

Si procuramos nuestra participación en to-
dos estos aspectos estaremos ejerciendo un dig-
no papel de representación de los trabajadores 
en algo tan sagrado, sus ingresos. 

*Jefe del Departamento de OTS y Empleo de la 
CTC  

Acción sindical a partir de la aplicación 
de la Resolución No 6/2016 del MTSS
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| Lianet Suárez Sánchez
| fotos: Delegación del CITMA en Granma

VIVIR EN armonía plena con 
la naturaleza y el entorno 
debe convertirse en el eje pri-
mordial alrededor del cual 

giren todas las acciones de la huma-
nidad. Pensar en medio ambiente no 
puede ser un destello que nos sobre-
viene cuando sentimos en la piel los 
efectos del cambio climático. 

En Cuba se desarrolla un grupo im-
portante de acciones encaminadas a la 
sensibilización de las personas y el lo-
gro de actitudes positivas hacia temas 
ambientales, el cual tiene, además, un 
alcance más allá de las fronteras.  

Este 5 de junio, Día Mundial del 
Medio Ambiente, marca una pauta 
para evaluar lo logrado, rediseñar 
estrategias dinámicas y continuar 
alertando sobre los peligros que nos 
depara el futuro si continuamos in-
fringiendo el espacio común. 

Resultados palpables 
En Granma se manifiesta un sostenido 
trabajo debido a que todos los años se 
trazan metas superiores respaldadas 
por la totalidad de los organismos del 
territorio afirma la licenciada Esther 
Salgueiro Álvarez, jefa de la Unidad de 
medio ambiente de la Delegación Terri-
torial del CITMA; sin esa integración y 
la voluntad política no hubiera sido po-
sible obtener estos resultados, remarcó. 

“Creemos esencial asimismo la la-
bor en las comunidades para que se su-
men a la gestión ambiental. En ese 
sentido el sector de Educación ha 
desempeñado un papel significativo e 
imprescindible, pues no existen mejores 
transmisores y actores sobre este aspec-
to de los niños, si se les instruye”.

En cuanto a los avances más reve-
ladores del quehacer desarrollado en la 
provincia la especialista mencionó en 
primera instancia la erradicación de 
fuentes contaminantes: “No tenemos 
aún todos los problemas resueltos por-
que dependen básicamente de inversio-
nes de capital y cambios de tecnología. 
Hoy la maquinaria con la que producen 
las industrias es obsoleta y por ello no 
son eficientes en el uso del recurso agua, 
por ejemplo. No obstante se trabaja en 
la mejora continua de estos procesos 
para minimizar los efectos negativos en 
relación con el medio ambiente.

“Se ha avanzado en los procesos de 
evaluación de impacto ambiental que se 
realiza a todas las obras, pues, aunque 
está legislado, algunos organismos ini-
ciaban las ejecuciones sin tener esto en 
cuenta. Nuestra exigencia ha propicia-
do el logro de una disciplina, incluyen-
do el sector no estatal.

“La conformación de sistemas de 
áreas protegidas es otro de los aspec-
tos visibles. A finales de la década de 
los 90 aún no disponíamos de estas de 
manera fortalecida; sin embargo ya 
son innegables. Cada una cuenta con 
la administración correspondiente, 
así como los planes de manejo y ope-
rativos, los cuales tienen efectividad 
dados los esfuerzos también de las co-
munidades enclavadas en ellas. Existe 
alta responsabilidad en la conserva-

ción de la biodiversidad y la defensa 
de sus valores que se revierten en be-
neficios para los propios habitantes. 

“El manejo de desechos peligrosos, 
que hace algunos años fue un proble-
ma ambiental, al igual que los estudios 
de peligro, vulnerabilidad y riesgo, re-
conocidos por la calidad y conclusión 
oportunas, están también entre los as-
pectos que prestigian la gestión medio-
ambiental de la provincia”.

Ante la pregunta de qué falta por 
hacer Salgueiro Álvarez apuntó hacia 
un vértice polémico y no poco cuestio-
nado: “El tema de la contaminación es 
algo en lo que tenemos que continuar 
trabajando. Debemos hacer intencio-
nal la sostenibilidad de los sistemas 
de tratamiento de aguas residuales, 
cuyas inversiones son muy costosas 
y provienen del presupuesto estatal. 
Una vez que logramos la ejecución se 
requiere entonces de control y mante-
nimiento para que no colapsen, pues 
de su debida explotación depende la 
salud de muchas personas”.

Sin más opciones que el cuidado y 
protección
El Laboratorio Farmacéutico Líqui-
dos Orales Medillip, responsable de 
la producción de 54 medicamentos, es 
una de las entidades que sobresale en 
Granma por las actividades desplega-
das en materia de medio ambiente. 

El Máster en Ciencias Ramón Án-
gel Medina Reyes, especialista del 
tema en este centro perteneciente a la 
Empresa BioCubaFarma, explica que 
allí se enfatiza en la mejoría cons-
tante de las condiciones de trabajo, la 
capacitación y las buenas prácticas de 
producción que disminuyen la gene-
ración de productos nocivos. 

¿Cómo valora el desempeño am-
biental en este centro?

A partir de la implementación del 
Sistema de Gestión Ambiental, en el 
2011, la actividad se desarrolla bajo el 
enfoque del perfeccionamiento conti-
nuo de sus procesos para hacerlos más 
amigables con el medio ambiente, lo 
cual hemos logrado con la participación 
consciente de todos nuestros trabajado-
res, quienes han adquirido conocimien-
to en las acciones de capacitación. 

¿Qué acciones realizan para obte-
ner esos resultados?

La implantación de buenas prácti-
cas de fabricación, la administración 
adecuada de los desechos de todo tipo 
y la búsqueda de la mejor alternativa 
para sus destinos finales constituyen 
el centro de manejo de estos y la prio-
ridad en ese sentido.

¿Podemos asegurar que todo está 
resuelto?

Por supuesto que no, sobre todo 
cuando se trata de un proceso dinámi-
co y regulado. No obstante, a pesar de 

las dificultades objetivas y subjetivas, 
es significativa la inversión. El Siste-
ma de clima y extracción de gases, así 
como la planta de tratamiento de resi-
duales líquidos y reuso de agua, entre 
otras, forman parte del programa en 
cuestión.   

Áreas por la sostenibilidad
Este territorio oriental cuenta con 
10 áreas protegidas de las cuales 
tres son Parques Nacionales e igual 
número de Refugios de fauna y Re-
servas ecológicas en tanto existe 
una Reserva Florística Manejada. 
Ellas representan cerca del 16 % de 
la extensión total de la provincia 
y se caracterizan por albergar una 
rica diversidad biológica que sirve 
de soporte a la conservación y pro-
tección de los ecosistemas. 

El impacto social y ambiental es 
contundente teniendo en cuenta que 
se logran afianzar los propósitos, va-
lora Marlenis Carrazana Hernández, 
directora de la Unidad Administrati-
va Área Protegida Guisa. 

“En el área que ocupa la Re-
serva Ecológica El Gigante se ge-
neraron 29 empleos cuya actividad 
fundamental es la del operario de la 
conservación de especies de la flora 
y la fauna. Se ha permitido también 
el desarrollo de actividades econó-
micas a través de la producción por-
cina y caprina; no obstante lo más 
sustancial es la cultura ambiental 
de sus pobladores, la cual ha sido 
posible por las actividades de capa-
citación como talleres, conferencias 
y los círculos de interés.

“En este reservorio natural de 
aves se encuentran especies como el 
pitirre abejero, la golondrina de cue-
va, bijiritas, el cotunto y el tocororo, 
entre otras que suman 51”.

Lo que se ve
El pasado año en Granma se trabajó 
en el mejoramiento y conservación 
de suelos con el beneficio de miles de 
hectáreas afectadas por la erosión, 
baja fertilidad y mal drenaje. 

El índice de boscosidad alcanzó 
el 26, 8 % con un crecimiento soste-
nido respecto al período anterior y se 
identificaron 75 especies de árboles 
para la conservación del patrimonio 
forestal. 

Las fuentes de energía renovable 
adquieren mayor utilización con la 
puesta en práctica de diferentes tecno-
logías como molinos de viento, biodi-
gestores, minihidroeléctricas, paneles 
solares y otros.

En cuanto a la situación higiéni-
co-epidemiológica se especifica un 
decrecimiento de las enfermedades, 
aunque se mantienen las acciones de 
promoción y educación para la salud, 
así como de vigilancia entomológica y 
epidemiológica. 

Los esfuerzos de hoy son la ga-
rantía del futuro, expresó el líder de 
la Revolución, Fidel Castro Ruz, en 
la Cumbre de Río celebrada 20 años 
después de que se estableciera el 5 de 
junio en Estocolmo, Suecia, el Pro-
grama de las Naciones Unidas para 
el Medio Ambiente (Pnuma). Y es 
bajo esa visión que los granmenses 
establecen y concretan las mejores 
intenciones para desde su porción 
del planeta contribuir al bienestar 
ambiental, que es el bienestar común. 

El futuro en las manos de todos
La provincia de Granma ostenta 
los mejores resultados en cuanto 
al trabajo medioambiental

Humedal del Refugio de fauna Delta del Cauto.

La reforestación es una de las acciones que se realiza y que involucra a la mayoría de los 
sectores.
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CON LOS almacenes abarrota-
dos de mercancías, principal-
mente de alimentos, las termi-
nales Andrés González Lines 

y Haiphong, en el Puerto de La Haba-
na, enfrentan en estos momentos una 
compleja situación, pues los niveles de 
transportación actuales no satisfacen la 
demanda de lo existente y mucho me-
nos de lo que está por arribar.

“Hoy tenemos tres barcos, uno con 
arroz, uno con frijol y otro con maíz, y 
en los próximos tres días se suman dos 
con soya y arroz”, dijo Leandro Martí-
nez, director de la unidad empresarial 
de base (UEB) Habana, perteneciente a 
la Empresa de Servicios Portuarios de 
Occidente.

Si bien llegamos con otro fin al puer-
to, no pudimos eludir lo que allí ocurre 
desde hace varios días. “Tenemos un 
buque de frijol operando en variante di-
recta (los estibadores cargan directo al 
camión), con un rate de 2 mil 500 tone-
ladas. Por esa vía solo se extraen  unas 
200 y tantas toneladas diarias, muy por 
debajo de lo que debe hacerse. 

“Consideramos, según nuestros 
cálculos, que este barco de frijol tendrá 
alrededor de unos 60 días de operaciones 
y por consiguiente se debe pagar estadía.  
Se hace necesario el incremento urgente 
de las transportaciones, tanto automo-
triz, ferroviaria como marítima, pues 

con los planes actuales las cargas caerán 
en la denominación de cargas viejas”, 
expresó  muy preocupado Leandro. 

Precisamente, el día primero de 
junio, a las tres de las tarde, hora en 
que comenzaba el segundo turno de 
trabajo, había un solo camión en la 
entrada de la terminal Andrés Gon-
zález Lines para cargar 35 toneladas 
de frijoles. Comprobamos después que 
era el único planificado.

Manifestó el director  que el cie-
rre del primer trimestre fue favorable, 
pues se mantuvo la capacidad en los 
almacenes. Ya desde el mes de abril 
comenzaron los problemas, porque 
el plan de extracción no es suficiente 
para las mercancías que están llegan-
do a la unidad”, subrayó.

“La empresa se afecta, usted debe 
hacer la planificación de seis o siete 
brigadas para descargar un barco. En 
el caso del frijol estamos poniendo 
una sola brigada por turno para ha-
cer 70 u 80 toneladas, e incluso, una  
de 17 hombres para 35 toneladas. Eso 
es planificar ineficiencia”, aseveró.

La urgente respuesta
Algunos estibadores han buscado la 
sombra para evitar el sol de la tarde. 
Otros se dirigen a Francisco Orozco 
(conocido como el Ñato) y jefe de bri-
gada, para preguntarle: ¿Qué pasa?, 
¿cómo está la situación? “Tenemos 26 
brigadas, pero ahora existe una para la 
jornada, eso provoca una afectación, 
ya que el 80 % de los estibadores no 
pueden laborar. Ellos no desean que el 
Estado pierda y, por supuesto, necesitan 
su salario”, apuntó.

Comentó que los trabajadores exi-
gen una explicación a la administra-
ción, al sindicato y al Partido. “Pero 
no tenemos una respuesta. Siguen 
llegando barcos y continúa la misma 
situación: no entran camiones”. 

De acuerdo con las palabras de  
Leandro, en la terminal Haiphong “en 
el almacén dos tenemos fertilizante, el 
cual está destilando debido al tiempo 
que lleva ahí. Eso puede provocar que 
la mercancía vaya perdiendo peso, se 
deteriore el embalaje. Por consiguiente,  
las condiciones de la extracción no van 
a ser las mejores. 

“En ese caso, el dueño es la Em-
presa Logística de la Agricultura, de 
la provincia de Artemisa, pertene-
ciente al grupo Gelma, del Ministerio 
de Agricultura. Puedo asegurar que 
cada cliente ha sido notificado, todas 
las semanas se les pasa un parte sobre 
la carga vieja que tienen aquí”. 

Enfatiza que lo de los fertilizan-
tes sucede todos los años, pues “como 
la mayor parte de los buques que en-
tran son de alimentos, el transporte 
se prioriza para ellos”.

Más de una vez hemos escuchado a 
Silverio Ruiz (Guanabacoa), secretario 
del buró sindical en el Puerto de La Ha-
bana, exponer sus preocupaciones en 
las  reuniones del Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Transporte y Puertos 
en torno a la demora en la extracción 
de la mercancía: unas veces por falta de 
camiones, casillas o  poca capacidad de 
almacenaje de los organismos.

Él tiene el criterio, dada su expe-
riencia en el sector, de que en el sistema 
la cadena está invertida. “Se tiene que 
saber la capacidad que existe para al-

macenar, planificar más… Ahora, con 
la Resolución No. 6,  si no tenemos una 
buena logística, el salario de los trabaja-
dores se afecta. El país no tiene por qué 
pagar dinero por estadía, nosotros pode-
mos ahorrarlo si tenemos condiciones”.

Sergio Colomé, jefe de brigada de 
almacenaje, luce pequeño en el almacén 
donde están resguardados unos 80 mil 
sacos. Nos cuenta que hace días que no 
se  colocan casillas y los camiones son 
escasos. Sin embargo, ante nuestros ojos 
aparecen tres casillas ya cargadas que 
están paradas desde hace siete días. Al 
preguntar la causa nos explicaron que 
están a la espera de que Ferrocarriles 
traiga el alambrón requerido para ase-
gurar, sellar y sacarla de la terminal.

Las distorsiones que ocurren en la 
cadena puerto-transporte-economía 
interna han sido reveladas más de 
una vez. Lo lamentable es que sigan 
perdurando en el tiempo, en tanto los 
implicados no acaben de buscar una 
respuesta certera para el añejo pro-
blema que tanto socava a la economía 
nacional.

Almacenes llenos, 
barcos estancados 

Las casillas esperan por un alambrón.

Los almacenes están completamente llenos.

Un solo camión destinado para cargar en una jornada de trabajo. 

Leandro Martínez, director de la unidad 
empresarial de base Habana.

Barco parado, estadía segura.
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MUJER santiague-
ra, de piel negra 
y procedencia 
humilde, Vivian 

Aguilar Pascaud reunía to-
das las condiciones para “no 
ser alguien en la vida”, como 
se decía antiguamente cuando 
las personas —por determina-
das circunstancias— no con-
taban con las posibilidades de 
estudio o de un empleo digno.

Sin embargo, la actual 
presidenta de la Sala de lo 
Laboral del Tribunal Supre-
mo Popular (TSP) puede con-
siderarse una mujer de éxito, 
ganado con la constancia de 
quien ha tributado a la Re-
volución inteligencia y capa-
cidad para servirla donde ha 
sido más necesaria.

Así, cuando en 1988 reci-
bió su título de Licenciada en 
Derecho, en la Universidad 
de Oriente, y con la opción 
de desempeñarse en el siste-
ma de tribunales, tuvo que 
reorientar sus aspiraciones, 
por lo que durante dos años 
laboró en un bufete colectivo 
del municipio de Santiago de 
Cuba.

La experiencia la en-
riqueció profesionalmente, 
pues asumir la representa-
ción legal de las personas, 
tanto naturales como jurídi-
cas ante conflictos de diver-
sas naturalezas, le posibilitó 
incursionar en las distintas 
ramas del Derecho.

“Por otro lado —seña-
ló Vivian—, el tránsito por 
la Organización Nacional de 
Bufetes Colectivos (ONBC) 
me aportó como ser humano. 
O sea, aprender a escuchar, 
a entender y, en ocasiones, a 
sentir por las personas.  Es-
tos valores, de alguna mane-
ra, tributan a mi ocupación 
actual como jueza, porque la 
sensibilidad y el humanismo 
también son consustanciales 
a la función de un juez, sobre 
todo en el contexto de la so-
ciedad cubana”.

Posteriormente se desem-
peñó como jueza en el tribunal 
de Songo-La Maya y después 
fue promovida a presidenta de 
la Sala de lo Laboral del Tri-
bunal Provincial en Santiago 
de Cuba. Un tiempo después 
ocupó la vicepresidencia de 
este órgano y en el 2008 inte-
gró la plantilla de jueces del 
TSP, hasta que en abril del 
2010 fue nombrada presiden-
ta de la Sala de lo Laboral del 
máximo órgano de justicia.

¿Considera que las muje-
res ocupan un espacio impor-
tante en el Tribunal Supre-
mo?

En el sistema de tribuna-
les  las  mujeres  son  más  del 
70 % de la plantilla general 
de los trabajadores y, particu-
larmente, como jueces tam-
bién constituyen más del 80 % 
de la fuerza profesional.

¿El juez representa los in-
tereses del Estado?

En nuestro Estado socia-
lista la función del juez pre-
supone imparcialidad y senti-
do de lo justo. Eso equivale a 
actuar y a resolver conforme 

a la verdad; en ocasiones se 
favorece al Estado y en otras 
a cualquiera de los implica-
dos.

¿Por qué su inclinación 
por  lo laboral?

Influyó el hecho de que en 
mi primera experiencia como 
jueza compartí la materia la-
boral con la civil; esta última 
considerada una especie de 
tronco común para el resto de 
las especialidades y materias 
del Derecho, y con muchos 
puntos de contacto con el De-
recho del Trabajo.

Lo laboral despierta una 
sensibilidad particular, dada 
la naturaleza de los asuntos 
que en esta se ventilan, pues 
implica que el juez posea una 
singular empatía para cuan-
do resulte preciso situarse en 
el lugar del otro.

En este proceso los tra-
bajadores y las partes —en 
sentido general— acuden sin 
representación letrada. Ello 
implica una responsabilidad 
superior para los jueces, que 
se traduce en el papel activo 
que deben desempeñar para 
lograr el mayor acercamien-

to posible a la verdad de los 
hechos, más allá de las alega-
ciones y los medios de prueba 
que aporten las partes. Todo 
ello viene determinado por la 
naturaleza de las relaciones 
sociales que se establecen en 
el ámbito del trabajo.

¿Cuáles son las proble-
máticas más comunes en este 
espacio?

Predominan los litigios 
sobre indisciplina laboral, 
generalmente conflictos deri-
vados de la inconformidad de 
los trabajadores con la apli-
cación de correcciones disci-
plinarias ante conductas que 

a criterio de los empleadores 
quebrantan el orden laboral 
de las entidades.

¿Cómo hacer más efecti-
vo el sistema de tribunales en 
Cuba?

El sistema de tribunales 
se concibe —y de hecho se 
manifiesta— a través del ac-
tuar de los jueces y del resto 
del personal de apoyo a la 
actividad jurisdiccional, y en 
tanto somos seres humanos 
nuestra actuación y obra es 
perfectible.

En ese sentido, particu-
larmente durante esta últi-
ma década, la dirección del 
TSP ha venido realizando 
esfuerzos para elevar la efi-
cacia del servicio. Tenemos 
el convencimiento de que es 
posible avanzar en ese empe-
ño y lo hacemos sobre la base 
de identificar cuáles son los 
aspectos que tributan a una 
mayor calidad de la actuación 
judicial, desde lo ético y lo 
profesional; el debido respeto 
a las garantías y derechos de 
las partes y demás personas 
con las cuales interactuamos, 
así como el cumplimiento de 

los términos establecidos en 
la ley para la solución de los 
asuntos.

Otros indicadores están 
relacionados con la ade-
cuada preparación técnico-
profesional y cultural, que 
permita tomar decisiones 
acertadas; reflejar en las 
sentencias la debida fun-
damentación legal y garan-
tizar desde nuestra condi-
ción de jueces que los fallos 
que dictan los tribunales en 
el país sean cumplidos, de 
manera oportuna y efectiva 
por las partes dentro de los 
términos previstos en la ley. 
Todos estos aspectos con-
forman en estos momentos 
el esquema que sustenta la 
calidad del servicio judi-
cial.

¿Cómo se ha ido actuali-
zando la legislación laboral 
cubana en  los nuevos tiem-
pos?

El profundo proceso de 
cambios —tanto en lo social, 
en lo económico y en lo cul-
tural— que lleva a cabo nues-
tro proyecto necesariamente 
implica un acompañamien-
to desde el Derecho, pues no 
basta querer y conocer hacia 
dónde vamos, sino resulta 
imprescindible saber cómo 
llevar a efecto tales transfor-
maciones.

Eso presupone una ac-
tividad legislativa bastante 
intensa, sobre todo, en el or-
den de lo laboral, porque es 
precisamente en el seno de 
las entidades y de las rela-
ciones de trabajo donde en 
la actualidad se operan los 
principales cambios econó-
micos de la sociedad. De ahí 
la importancia de atemperar 
a tales propósitos y retos del 
país la legislación laboral y, 
particularmente, las rela-

ciones sociales que están en 
ese contexto.

Muestra de este acompa-
ñamiento desde lo legislativo 
lo ha dado la promulgación y 
puesta en vigor del nuevo Có-
digo de Trabajo, y el conjunto 
de normas que lo complemen-
tan; desde su reglamento has-
ta otros procedimientos que 
establecen cuestiones relacio-
nadas con el empleo, especí-
ficas para algunos sectores y 
organismos. 

Como institución, ya a 
nivel del sistema de tribu-
nales, también nos corres-
ponde esa responsabilidad, 
partiendo de la facultad que 
nos concede la Ley No. 82,  
de los Tribunales Populares, 
de 1997, que faculta al Con-
sejo de Gobierno del TSP, en 
representación del resto de 
los jueces del país, a realizar 
una labor interpretativa de 
las normas jurídicas aplica-
bles y a desarrollar una ac-
tividad uniformadora desde 
la práctica judicial, estable-
ciendo procederes que real-
mente tributan a una mejor 
impartición de justicia des-
de lo laboral.

Finalmente, ¿este 8 de ju-
nio, Día del Trabajador Jurí-
dico, qué mensaje daría a los 
afiliados del sector?

Les transmito una felici-
tación a todos los profesiona-
les del Derecho, quienes du-
rante estos años han venido 
acumulando resultados, con 
el compromiso de continuar 
apoyando al proyecto social 
que nos hemos planteado los 
cubanos.

De  igual  manera,  los 
exhorto a ser fieles a nuestros 
principios y a respaldar, sien-
do cada día mejores, el mo-
mento histórico que hoy vive 
la nación.

| 8 de junio, Día del Trabajador Jurídico

Desde lo laboral, una mejor impartición de justicia
Precepto esencial en la actualización del modelo económico cubano, 
según señaló Vivian Aguilar Pascaud, presidenta de la Sala de lo Laboral 
del Tribunal Supremo Popular, paradigma de ética y consagración

El profundo proceso de cambios que lleva a cabo nuestro proyecto socialista 
implica, necesariamente, un acompañamiento desde el Derecho, señaló Vivian 
Aguilar Pascaud, presidenta de la Sala de lo Laboral del Tribunal Supremo 
Popular.

El Día del Trabajador Jurídico se celebra en Cuba cada año el 8 de junio, 
en recordación al patriota cubano y líder independentista Ignacio 
Agramonte y Loynaz, quien ese día, pero en el año 1865, presentó su 
tesis para obtener el título de Licenciado en Derecho. En la foto la postal 
que el Ministerio de Justicia entregó este año a sus trabajadores con 
motivo de la fecha.
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| Manuel Valdés Paz          

En fecha tan lejana como el primero de 
septiembre de 1922 el Ayuntamiento de 
Holguín aprobó la formación de la Banda 
de Música, y el 10 de octubre de ese pro-
pio año, en conmemoración del inicio de la 
gesta independentista, ofreció su primer 
concierto.

Muchos son los éxitos alcanzados por la 
insigne agrupación a lo largo de sus más de 
nueve décadas de existencia, en las que ha 
sabido sortear contratiempos de todo tipo 
para estar presente en el devenir histórico, 
patriótico-militar y cultural del territorio.

Prestigiosos músicos holguineros de 
la talla de Ángel Díaz Uriona, fundador, 
Juan Márquez, Francisco Blanco, Antonio 
Vargas, Ángel Herrera, Manuel de Jesús 
Leyva y Humberto Pino Hernández han 
estado al frente de esta, batuta en mano.

Sin embargo, la situación actual conspi-
ra contra su existencia porque a las dificul-
tades materiales, que van desde la falta de 
local de ensayos, instrumentos, accesorios y 
uniformes, se suman incomprensiones y de-
cisiones un tanto arbitrarias.

El maestro Humberto Pino, director 
titular, confirmó que los problemas se han 
ido acumulando y constituyen una seria 
amenaza, debido principalmente al éxodo 
de los músicos hacia otros grupos con me-
jores condiciones y remuneración.

“En estos momentos —puntualiza—
nuestra banda está incompleta, nos faltan 
10 integrantes, la mayoría de las líneas de 
tubas y chelos, porque muchos de los jóve-
nes con los que trabajamos se marchan en 
cuanto cumplen con el servicio social.

“Aunque respeto la decisión de pasarnos 
al Centro Provincial de la Música, considero 
que fue desacertada, teniendo en cuenta que 
esta es una empresa que prioriza la música 
comercial, generadora de ganancias, sobre 
la acompañante y de conciertos.

“Nosotros no contamos con un local de 
ensayo, pues el asignado en la calle Arias, 
frente al parque San José, se encuentra 
sin techo desde el paso del huracán Ike en 
el 2008 y está abandonado, sometido a la 
acción del vandalismo.

“Eso atenta contra nuestro repertorio, 
integrado por más de 400 obras represen-
tativas de lo mejor de la música universal 
y tradicional cubana, y por eso nos vemos 
limitados a ofrecer las tradicionales re-
tretas y otras presentaciones.

“Sabemos de las dificultades econó-
micas que afronta el país para la adqui-
sición de instrumentos nuevos, pero ni 
siquiera tenemos con qué reparar los vie-
jos y adquirir accesorios como zapatillas, 
muelles, cañas y parches.

“Lo de los uniformes pudiera resolverse 
con una gestión local y sin  embargo desde 
el 2007 no recibimos uno nuevo y por eso nos 
vemos en la necesidad de actuar con una 
vestimenta dispareja, lo cual le resta identi-
dad y solemnidad a las presentaciones.

“A la hora de llevar nuestro arte a 
otros territorios afrontamos dificultades 
con la transportación, la existencia de si-
llas para dar un concierto y de luces en 
el caso de que esté programado para un 
horario nocturno.

 “No obstante, nos enorgullece contar 
con un público que sigue nuestras actua-
ciones, exigente, que se preocupa cuando 
dejamos de ofrecer las retretas y aprecia 
nuestra banda como portadora de la cul-
tura musical”.

Sin duda que la importante institu-
ción está urgida de recibir una rápida 
ayuda para solucionar los problemas que 
la aquejan, detener el éxodo y evitar su 
desintegración, pues como sentencia su 
propio director: “No hay mal que dure 100 
años ni banda que lo resista”.

| Marlene E. Sánchez Márquez 

Un conjunto de obras arte-
sanales de alto valor artísti-
co y utilitario fue donado al 
Hogar de Ancianos Alfredo 
Gómez Gendra, por el  Pro-
yecto Comunitario Cadalso 
y Familia, lidereado por el 
artista Miguel Cadalso So-
rroche, con el impulso y la 
pasión de Lázara Rodríguez 
Cedeño y la participación de 
los creadores William Varela 
Cadalso, Odalys Díaz Vega,  
Javier Martínez y Erik Cas-
tellanos Álvarez.

El inmueble, ubicado 
en la calle Reina próximo a 
Escobar, en Centro Habana, 
recibió en el año 2013 repa-
ración capital en de dos sa-
las destinadas a la atención 
de ancianos validos y una 
de discapacitados, así como 
en las áreas de la recepción, 
el patio y la cocina, lo cual 
propició una mejor calidad 
de vida a los 118 longevos 
que hoy conviven en el Ho-
gar —68 internos, de ellos 32 
minusválidos y 50 seminter-
nos—, dijo la licenciada en 
Enfermería Mileisys Evans 
López, directora de la insti-
tución.

Como parte de la inver-
sión, el Ministerio de Salud 
Pública entregó mobiliario 
clínico y no clínico, camas, 
televisores, ventiladores, re-
frigeradores, calentadores, 
cajas de agua, hornos, y otros 
útiles necesarios para la vida 
doméstica.

Asimismo, a partir de aho-
ra los hombres y mujeres que 
hoy habitan este antiguo edi-
ficio, fundado en 1898 —otrora 
Instituto de la Congregación 
María Reparadora—, tendrán 
la oportunidad de apreciar, 
disfrutar y utilizar las obras 
que interactúan en los espa-
cios de convivencia habitual. 
El añorado Rincón del  Adulto 
Mayor recibe a todos los habi-
tantes y visitantes con la ins-
talación titulada Nostalgia, la 
cual incluye las comadritas en 
pequeño formato y un cuadro 
iluminado (lamparilla de pa-
red) con recortería de crista-
les de opalina, realizado por 
Lázara Rodríguez Cedeño; 
además de la lámpara de mesa 
de William Varela Cadalso y 
los sillones de madera restau-
rados por Erik Castellanos.

El patio central, lugar de 
actividades, reuniones, tertu-
lias y descargas bohemias, se 
embelleció con las lámparas de 

techo y la obra Nuestro Tiem-
po (reloj de pared), de Miguel 
Cadalso, ejecutada con la ma-
gistral técnica de la herrería; 
así como las piezas en técnica 
mixta Criolla del atardecer, 
de Odalys Díaz Vega; y las 
pinturas acrílicas del artista 
Javier Martínez. Entretanto,  
el comedor se ilumina con los 
apliques de junquillo, también 
de Erik que propician ambien-
te de armonía, espiritualidad  
y motivación.

“Cada una de las piezas 
responde a las peculiaridades 
de técnicas y materiales utili-
zados —madera, junquillo, co-
bre, piedras, lienzos, pinturas 
acrílicas, cristales—, nacidas 
de las manos de estos artistas  
con una excelente factura y 
expresión genuina de la cul-
tura tradicional y popular”, 
expresó Rafael Lara,  meto-
dólogo del Centro Nacional de 
Casas de Cultura.

La apertura del encuen-
tro estuvo a cargo del Coro 
Infantil Solfa, dirigido por 
la maestra Mailán Ávila. El 
cierre de la ceremonia lo asu-
mieron  los abuelos del Ho-
gar; quienes deleitaron a los 
presentes con una velada ar-
tística en la que prevaleció la 
sonrisa inocente, la nostalgia, 
y el gesto de agradecimiento 
a los creadores que  contri-
buyen a su espiritualidad con 
aportes  significativos de la 
cultura cubana.

| En el Hogar de Ancianos 
Alfredo Gómez Gendra 

Sensible donación 
de creadores de 

la plástica

No hay mal que dure 100 
años ni banda que lo resista

La falta de uniformes le resta identidad a la banda.  | fotos: Del autor

“Los problemas se han ido acumulando”, afirma 
Humberto Pino.

La familia Cadalso, conformada por 
artesanos artistas, ha ganado sonado 
prestigio en las ferias internacionales 
de artesanía artística y en Arte para 
Mamá, entre otras, en tanto continúa 
su proyección de extensión en el 
trabajo con la comunidad. En la foto, 
una de las piezas que conforman la 
instalación titulada Nostalgia, de 
Lázara Rodríguez, ubicada en un área 
del Hogar de Ancianos. 
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| Memorial José Martí

| Claudia Zurita Delgado,  
 estudiante de Periodismo

“Uno siente satisfacción 
de que un hombre como él 
haya recibido este home-
naje tan bello, tan estético, 
porque es verdaderamen-
te bello la combinación 
de todo lo que hay aquí. 
La concepción ha sido ex-
celente, entonces, ahora 
sí tenemos un Memorial, 
que creíamos que lo te-
níamos, porque había un 
monumento y la estrella. 
Pienso que mucha gente 
va a venir a verlo, no que-
dará un ciudadano que 
no venga a este lugar”, 
expresó el líder de la Re-
volución Fidel Castro Ruz 
el 20 de febrero de 1996 
en el discurso inaugural 
del Memorial José Martí. 
Hoy, después de 20 años el 
sitio sigue rindiendo ho-
menaje al más universal 
de los cubanos. 

El sitio está dispues-
to en cuatro salas de ex-
posiciones, cada una con 
una funcionalidad espe-
cífica. Dos de ellas dedi-
cadas a la vida y obra del 
Apóstol, donde convergen 
el álbum familiar de los 
Martí Pérez, una foto de 
la Casa Natal, la partida 
de bautismo, documentos 
escritos por él y una foto-
grafía del mural que pintó 
el mexicano Diego Rivera 
en el que aparece el Héroe 
Nacional. 

Asimismo se pueden 
apreciar evidencias de 
la época de Martí en el 
presidio, los títulos de 
Licenciatura en Derecho 
y en Filosofía y Letras 
emitidos póstumamen-
te por la Universidad de 
Zaragoza, el quetzal en-
tregado por el presidente 
de Guatemala durante el 
tiempo que vivió en ese 
país y evidencias de su 
paso por Venezuela y Es-
tados Unidos. También 
hay un espacio dedicado 
a su faceta como escritor, 
que muestra los facsími-
les de La Edad de Oro, 
Ismaelillo y Versos Sen-
cillos.

En la segunda sala se 
exponen las cartas al fiel 
amigo Gonzalo de Quesa-
da, a Federico Henríquez y 
Carvajal, a María Manti-
lla, a su madre y a su hijo, 
cada una escrita en forma 
de testamento. Igualmente 
el visitante puede ver va-
rios números del periódico 
Patria, el Manifiesto de 
Montecristi y las Bases y 
Estatutos del Partido Re-
volucionario Cubano.

La sala 3 exhibe la 
historia de la construcción 

del Monumento y la Pla-
za de la Revolución. “Los 
primeros pasos se dan en 
1926, cuando el destacado 
urbanista francés Jean-
Claude Nicolás Forestier 
diseñó un proyecto  que 
pretendía trasladar el cen-
tro geográfico de la ciudad 
a la Loma de los Catala-
nes (donde actualmente se 
encuentra el recinto). Allí 
estarían las principales 
arterias de la ciudad y se 
levantaría un monumento 
a José Martí, además de 
la edificación de un cen-
tro cívico. Este proyecto 
no pudo realizarse debido 
a los grandes costos”, ase-
guró Adriana Fonteboa, 
museóloga y fundadora de 
la institución. 

Para el año 1937 se creó 
la Comisión Pro-Monu-
mento durante el Gobier-
no de Federico Laredo Brú 
y se abrió la primera con-
vocatoria a concurso con 
el fin de diseñar el espacio. 
En este intento el primer 
lugar quedó desierto.

“En los años venide-
ros: 1939, 1940 y 1943, se 
convocó a otros certáme-
nes. Fue premiado el pro-
yecto Templo Martiano o 
Templo de las Américas, 
de Aquiles Maza y el es-
cultor José Sicre; pero no 
es hasta 1952, cuando Ful-
gencio Batista, con tal de 
ganar popularidad ante la 
ciudadanía, constituye la 
Comisión Nacional Orga-
nizadora de los actos por 

el centenario del Apóstol. 
El resultado final fue la 
combinación del proyec-
to de Juan Rabatut, Raúl 
Otero y  Enrique Luis Va-
rela,  con la escultura en 
posición sedante de José 
Sicre”, expresó Fonteboa.

La construcción co-
menzó en 1953 y terminó 
en 1960. Inicialmente en 
el lugar se hallaba el Mu-
seo de la Revolución, hasta 
que este fue reubicado a su 
sede actual. La instalación 
no recibió uso específico, y 
en 1996 quedó inaugurado 
el Memorial.

Desde entonces fun-
ciona de lunes a sábado y 
ofrece al público gran va-
riedad de conciertos, peñas 
y  espectáculos infantiles. 
“Cada sábado se presentan 
diferentes agrupaciones: el 
grupo de teatro para niños 
Girasol, la peña del payaso 
Alepito, y disímiles con-
ciertos de los alumnos de 
las escuelas Samuel Feijóo 
y Paquita Concepción”, ar-
gumentó Ana María Troya, 
especialista en promoción y 
divulgación.

“También se progra-
man, junto con la Casa de 
Cultura del municipio de 
Plaza de la Revolución, ta-
lleres de artes plásticas a 
alumnos de escuelas pri-
marias. Además, tenemos 
el espacio La Rosa Blanca 
sobre temáticas martia-
nas, vinculadas con las fe-
chas históricas”, concluyó 
Troya.

¡Qué bien que el Festival de las 
Artes del ISA vaya más allá de los 
predios de esa institución docen-
te para insertarse en la progra-
mación cultural de La Habana! 
Téngase en cuenta que estamos 
hablando de la Universidad de las 
Artes en Cuba, la que forma aho-
ra mismo a centenares de creado-
res de todas las manifestaciones.

La lluvia no impidió que has-
ta ayer domingo tuvieran lugar 
las presentaciones y encuentros 
en algunas de las salas del circui-
to teatral de la calle Línea y en 
varias entidades culturales de la 
ciudad. La idea es clara: que los 
estudiantes demuestren sus cre-
denciales ante un público hete-
rogéneo, que los valorará con un 
solo rasero: el de la calidad.

En la práctica, buena parte de 
los alumnos del ISA, egresados de 
la enseñanza media, son hace rato 
profesionales del teatro, la danza, 
la música y las artes visuales. El 
Festival les ofrece otra platafor-
ma, que pone énfasis en los proce-
sos de pensamiento que articulan 
las propuestas.

Diálogo en todos los sentidos: 
de eso se trata. Este año se pudie-
ron apreciar interesantes espec-
táculos, que de alguna manera 
integran a estudiantes con profe-
sionales.

La enseñanza del arte no 
puede ser un ejercicio de gabine-
te. La retroalimentación es vital. 
La Universidad de las Artes ten-
drá que tener siempre las puertas 
abiertas. | Yuris Nórido

La Biblioteca Nacional 
celebra sus 115 años

El Sindicato Nacional de los Traba-
jadores de la Cultura (SNTC) rindió 
homenaje a quienes laboran en la 
Biblioteca Nacional José Martí por 
contribuir a la formación de varias 
generaciones de cubanos y celebrarse 
115 años de su fundación.

El recinto, fundado el 18 de oc-
tubre de 1901, brinda la posibilidad 
de interactuar con la ciencia, la his-
toria y el arte a través de libros, ca-
tálogos y otras obras de gran valor. 
Es rectora del Sistema Nacional de 
Bibliotecas Públicas Cubanas, con 
más de 411, y  tiene como objetivo 
preservar el patrimonio bibliográ-
fico e histórico.

Durante la ceremonia, presi-
dida por Nereida López Labrada, 
secretaria general del SNTC, se 
entregó la Distinción Raúl Gómez 
García para distinguir la desta-
cada trayectoria laboral de muje-
res y hombres con más de 20 y 25 
años de experiencia en beneficio 

de la cultura nacional. La recibie-
ron Guadalupe Pubil, Odalys Ca-
ballero, Antonio García, Luis A. 
Delage, Lázaro Hernández, Alina 
Losada, Isabel Pena, Soraya Boi-
tel, Patricio Bosch, Manuela Suá-
rez y Dayra Mato.

A 50 años de declararse Cuba 
primer territorio de América Lati-
na libre de analfabetismo, fueron 
homenajeadas también varias al-
fabetizadoras que conforman hoy 
la plantilla de la institución. Entre 
ellas: Bertha A. Sánchez, Marta Re-
yes, Isabel Martí, Esperanza Rijo, 
Isabel Pérez y Rosario Gutiérrez.

Igualmente fueron reconoci-
dos varios dirigentes sindicales 
como: Ermelina Medina, Cristi-
na Águila, Martha Nolasco, Ana 
M. Oliva, Isalkis Gálvez, Maribel 
Fleites, Bárbara López, Odalys 
Caballero y Migda Estévez. | Clau-
dia Zurita Delgado, estudiante de 
Periodismo

Mujeres alfabetizadoras reciben merecido homenaje. | foto: Eddy Martin

Más que piedra

El Memorial está dispuesto en cuatro salas de exposiciones, cada una 
con una funcionalidad específica. | fotos: Heriberto González

Hoy, después de 20 años, el sitio sigue rindiendo homenaje al más 
universal de los cubanos. 

| VII Festival de las Artes

Puertas abiertas
Dibujo de Marlon Portales 
para el folleto Nota al pie, un 
interesante ejercicio coordinado 
por la profesora Mari Claudia 
García en el que estudiantes 
de tercer año de la Facultad 
de Artes Visuales escriben 
pequeños ensayos sobre sus 
propias creaciones plásticas. 
La presentación del folleto, en 
el contexto del Festival, fue 
punto de partida de un intenso 
debate sobre los procesos 
de pensamiento en el arte.  
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| Joel García

El primer ejemplo fue él. Aprendió a nadar 
sin que nadie lo enseñara. Varadero era un 
escenario perfecto para, brazada tras braza-
da, cumplir el sueño de ser como Julio Castro 
y César Marigona, los más destacados en la 
primera competencia de natación celebrada 
en Cuba. Era 23 de agosto de 1914 y Leonel 
Smith apenas tenía cinco años.

Once largos agostos tuvieron que pa-
sar para que su nombre se conociera como 
campeón nacional —ganó los 500 metros 
libres en la propia playa matancera—, en 
tanto para 1926 se convierte en triple mo-
narca (400, 1 500 y relevo 4x100) de los 
Primeros Juegos Centroamericanos y del 
Caribe, en México, adonde llegó en barco 
con apenas dos suéteres, igual cantidad de 
pantalones, pulóveres y trusas, estas últi-
mas compradas horas antes de la salida.

Cuatro años más tarde, en la segunda 
versión centrocaribeña disputada en La Ha-
bana, repetiría los títulos y se anotaba una 
plata en 100. El palmarés dorado fue el más 
encumbrado para un tritón cubano en estas 
lides hasta 1998, cuando Rodolfo Falcón lo 
rompiera al alcanzar su séptimo oro.

Toda la intensidad deportiva al más 
alto nivel quedaría recogida para Leonel 
Smith en seis años. Un accidente auto-
movilístico en 1932 lo alejó de los podios, 
aunque no de las piscinas. Tras nueve me-
ses hospitalizado comenzaría quizás su 
obra mayor, la de la enseñanza, a la cual 
consagró más de seis décadas.

Primero en Matanzas y luego en La 
Habana, específicamente en el Centro 
Deportivo Camilo Cienfuegos desde 1976, 
su trabajo le ganó muy rápido el apodo de 
Bebito, inmortalizado a partir de su sacri-
ficio, entrega y dedicación para enseñar a 
nadar a niños con meses de nacido y me-
nores de cinco años.

Se le podía ver dentro de la piscina des-
de horas tempranas de la mañana y hasta 
cayendo la tarde. Jamás perdió su sonrisa 
elegante y la paciencia eterna, de ahí que 
cuando lo sorprendiera la muerte la noche 
del 22 de junio del 2000, centenares de nada-
dores lloraron no solo al último sobreviviente 
de la delegación cubana de 1926.

Amigo de Julio Antonio Mella, Ra-
món Fonst, José Barrientos, Adolfo Luque, 
José Raúl Capablanca —intercedió una 
vez con su padre para que fuera diplomá-
tico— y Kid Chocolate —con quien peleó  
en el antiguo cine Apolo—, entre otros; la 
más grande fortuna de Bebito, según de-
clarara antes de morir, fue haber podido 
ser testigo del nacimiento y los más altos 
premios del deporte que amó como el más 
fiel enamorado.

La fecha de su cumpleaños, 30 de 
junio, se instauró desde 1999 como el Día 
de la Natación Cubana, cual recompensa 
al niño que comenzó nadando solo y termi-
nó enseñando a un pueblo.

Nadando 
con Bebito| Roberto M. López de Vivigo, 

estudiante de Periodismo

La figura más prominente 
del ajedrez latinoamerica-
no desde hace varios años 
mantiene el optimismo de 
un deportista novel que 
ansía conseguir triunfos y 
más triunfos.

No obstante, sus pre-
tensiones de superación 
y las nuevas metas que se 
traza son una combinación 
perfecta para que hoy con-
tinúe obteniendo excelen-
tes resultados.

La entrevista transcu-
rrió en medio de constantes 
muestras de sencillez y elo-
gios para sus rivales, ejem-
plos de la acendrada ética 
deportiva del Gran Maestro 
(GM) Leinier Domínguez, 
quien, como José Raúl Ca-
pablanca, representa a la 
tricolor de la estrella soli-
taria en eventos donde on-
dea junto a las banderas de 
países desarrollados.

El último torneo ju-
gado antes del próximo 
Capablanca fue la Liga 
Premier Rusa, con un solo 
triunfo y la pérdida de 9 
unidades Elo. ¿Cómo va-
lora ese evento?

Estuvo más fuerte 
porque eran solo cinco 
equipos. Me invitaron por 
primera vez en el 2012 y 
es una oportunidad para 
asegurar la participación 
en el Campeonato Europeo 
de Clubes.

Allí llegó una derrota 
contra Ernesto Inarkiev, 
quien después se coronó as 
del Viejo Continente.

Elegí una variante 
de apertura demasiado 
arriesgada. Me recuperé 
y posteriormente gané a 
Igor Lysyj. Más adelante 
caí frente a Ian Nepom-
niachtchi; tenía buena 
ventaja, pero administré 
mal el tiempo y cometí 
errores. En general esta-
ba fuera de juego. Si logro 
corregir esas faltas puedo 
llegar mejor al Capablan-
ca.

En el 2016 asistió a 
los Juegos de la Mente en 
China, donde en las par-
tidas rápidas obtuvo un 
tercer lugar, su principal 
resultado en esa lid. Hoy 
es el quinto del mundo en 
promedio Elo rápido con 2 
mil 803 puntos.

Siempre me gustaron 
los ritmos rápidos. Hay un 
calendario bien definido. 
Es más emocionante y es-
pectacular.

Igualmente en los cote-
jos blitz concluyó cuarto.

En el país asiático tra-
dicionalmente empiezo 
jugando desastroso. Des-

pués me recuperé y fíjate 
si es así que el último día 
vencí en casi todos los en-
cuentros.

Para diciembre próxi-
mo pienso ir al Campeo-
nato Mundial de partidas 
rápidas y blitz, que se cele-
brará en Catar.

En las partidas vascas 
terminó en el puesto 12.

Se practica poco esa 
modalidad. No tengo mu-
cha experiencia, en una 
ocasión entrené con Yu-
niesky Quesada. Tienes 
que manejar muy bien 
el tiempo, hay que jugar 
rápido. Quería concluir 
mejor, pero el cansancio 
golpeó. Caí ante Ruslán 
Ponomariov cuando po-
seía ventaja en los dos ta-
bleros, pero me apuré tan-
to que perdí.

A principios de año 
consiguió el quinto título 
en el Campeonato Nacional 
de Ajedrez.

Siempre es alegre ga-
narlo, sobre todo si se lo-
gra compitiendo con los 
principales jugadores de 
Cuba.

¿Cómo ve al equipo an-
tillano de cara a la Olim-
píada Mundial de Ajedrez 
en septiembre?

Es uno de los mejo-
res conjuntos que hemos 
tenido. Los jugadores se 
han superado, lo que ase-
gura que como plantel 
seamos más fuertes. Ya 
derrotamos a Armenia y 
a Rusia. Si llegamos en 
forma y limamos algunas 
deficiencias podemos as-
pirar a una medalla. Es 
un torneo donde se nece-
sita suerte en el pareo.

¿Qué conjuntos son 
candidatos al oro?

Rusia, China, Armenia, 
Estados Unidos y Ucrania. 
Luego están los siempre pe-
ligrosos India, Azerbaiyán 
y Hungría.

Hace 15 años se con-
virtió en Gran Maestro. 
En el 2014 ocupaba la dé-
cima plaza del orbe y hoy 
está en el puesto 33 con 2 
mil 723 unidades. ¿Cuán 
cerca está de igualar o su-
perar aquella marca?

Estoy trabajando duro 
para volver a esos resul-
tados. Si me preparo y lo-
gro invitaciones a buenos 
torneos puedo incluso re-
basar ese lugar. Lo prin-
cipal es la sistematicidad 
y el entrenamiento. En 
esa época logré entrenar 
más y estaba en forma, 
desde finales del 2013 ya 
aparecía entre los 15 pri-
meros.

¿Qué opina del Grupo 
Élite del próximo Capa-
blanca?

Es habitualmente una 
lid de nivel. Se mantiene 
el formato de 6 trebejistas 
a doble vuelta. El evento 
permite trabajar contra 
cada rival si se conoce la 
nómina de antemano. Eso 
es básicamente lo que he 
hecho después del evento 
ruso.

¿Y los rivales?
Vassily Ivanchuk es un 

genio del ajedrez moder-
no; ya no está en sus mejo-
res años, pero se mantiene 
al más alto nivel. Él puede 
tener lo mismo 2 mil 680 
que 2 mil 780 puntos Elo. 
Continúa siendo el compe-
tidor a vencer. Yuri Kri-
voruchko es un ajedrecis-
ta joven con un juego muy 
sólido, al igual que Iván 
Cheparinov y Zoltán Al-
mási.

También enfrentará a 
Lázaro Bruzón. Los aficio-
nados refieren que hay una 
rivalidad sana entre uste-
des dos. ¿Es cierto?

Nos llevamos bien, in-
cluso nos preparamos jun-
tos desde hace un tiempo, 
aprovechando que ahora 
los dos vivimos en La Ha-
bana.

En julio se espera 
que asista a la Dortmund 
Sparkassen, junto a Vla-
dimir Kramnik, Fabiano 
Caruana, Maxime Vachier-
Lagrave y Ponomariov.

Sí, es una excelente 
invitación. Siempre quise 
participar en ese evento y 
trataré de aprovecharlo al 
máximo. Además, se sabe 
con antelación el pareo y 
los colores de piezas.

¿Algún otro torneo en 
el 2016?

La Olimpíada, el Cam-
peonato Europeo de Clubes 
y el Torneo de España por 
equipos.

Serguéi Karjakin y 
Magnus Carlsen disputa-
rán la Corona Mundial de 
Ajedrez. ¿Cómo aprecia 
ese match?

El noruego es favorito 
contra cualquiera. Será in-
teresante, pues ambos son 
de la misma generación y 
el ruso siempre ha sido muy 
ambicioso.

Para finalizar, ¿cómo 
le va en el nuevo rol de 
padre?

El niño tiene un año 
y medio; desde el punto 
de vista del estudio es un 
poco complicado, sobre 
todo porque estaba adap-
tado a dedicarle casi todo 
mi tiempo al ajedrez y 
ahora debo compartirlo. 
No obstante, soy un padre 
muy feliz.

Superación, clave del éxito de Leinier
A propósito de la versión 51 del torneo 

Capablanca de ajedrez (del 8 al 19 de junio), 
el Gran Maestro Leinier Domínguez accedió 
a conversar sobre su desempeño en el 2016, 

la calidad del evento en casa y el match 
por la corona mundial, entre otros temas

El cubano luchará por su cuarto 
título en torneos Capablanca.
| foto: Del autor

En los Juegos de la Mente obtuvo el tercer lugar en rápidas, su principal 
resultado en esta lid. | foto: Cortesía del entrevistado
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| Rudens Tembrás Arcia

El mundo del boxeo se estremeció la últi-
ma semana a causa de varias noticias en-
tre halagüeñas, polémicas y tristes: Cuba 
triunfó con categoría en la VI Serie Mun-
dial (WSB); la Asociación Internacional 
de Boxeo (Aiba) abrió las puertas a los 
profesionales; los magnates del pugilismo 
rentado criticaron con urgencia esa deci-
sión; y mientras la polémica tomaba ca-
lor se anunció que el mítico Muhammad 
Ali había fallecido a los 74 años de edad, 
luego de batallar por más de tres décadas 
contra el mal de Parkinson.

Round 1: La muerte de Ali ha cau-
sado consternación en todos los confines 
del planeta. Mensajes, imágenes y videos 
colman los medios de comunicación y las 
redes sociales. Líderes mundiales y es-
trellas del deporte han hecho público su 
pesar. El Presidente cubano Raúl Castro 
Ruz envió el sábado condolencias a la fa-
milia del campeón y al pueblo de los Es-
tados Unidos, en especial a las comunida-
des afroamericana y deportiva. También 
aseguró que “nunca olvidaremos su ca-
ballerosidad y ética, su rechazo a la gue-
rra y su defensa de la paz, su respeto y 
amistad con el compañero Fidel (Castro) 
y con ese gran boxeador nacido en Cuba y 
caribeño que fue Teófilo Stevenson”.

Round 2: Los Domadores vapulearon 
9-1 peleas a los Corazones de León Britá-
nicos y se inscribieron como la segunda 
franquicia bicampeona de la WSB, jun-
to a Arlans de Kazajistán. Salvo Leinier 
Peró, nuestros restantes fajadores rindie-
ron faenas destacadas y lucen listos para 
afrontar en solo semanas el reto olímpico. 
El cartel final dejó mucho que desear en 
cuanto a calidad se refiere, pues la arma-
da europea no quiso o no pudo alinear a 
varias figuras claves. Ese hecho confirma 
los lados flacos que esta justa debe resol-
ver. La idea de emplear una sede neutral 
benefició quizás la justeza de los veredic-
tos, pero restó emoción y brillo al espec-
táculo. 

Round 3: La Aiba dio por fin el paso 
que tanto se rumoraba desde hace me-
ses: a partir de ahora en sus lides podrán 
participar púgiles provenientes de las di-
ferentes organizaciones. Elevar la popu-
laridad y fortalecer la disciplina son los 
motivos de la decisión según afirma el 
titular Ching-Kuo Wu, pero tras bamba-
linas se manejan intereses financieros y 
la aspiración de regir algún día el amplio 
y complejo mundo de los cuadriláteros. 
Del 3 al 8 de julio próximo, en Vargas, 
Venezuela, la entidad repartirá 26 plazas 
a los profesionales que deseen asistir a los 
Juegos Olímpicos de Río de Janeiro. Solo 
entonces sabremos los resultados inicia-
les de esta convocatoria.

Round 4: El Consejo Mundial de 
Boxeo (CMB) y otras entidades similares 
han rechazado el acuerdo de la Aiba de-
bido, entre otras razones, a los riesgos que 
entrañaría para los fajadores formados 
al amparo de la Asociación con sede en 
Lausana. La hipocresía no puede ser ma-
yor, si recordamos las decenas de muer-
tes ocurridas en los mismos circuitos que 
ahora se muestran alarmados. Mauricio 
Sulaimán, presidente del CMB, ya infor-
mó que los campeones y los 15 clasifica-
dos de cada división serían suspendidos 
por dos años si entran al proyecto de la 
Aiba. Otros promotores también señalan 
los inconvenientes que implica esta op-
ción para sus hombres. El culebrón ape-
nas comienza.     

Rounds 
de noticias 

| Rudens Tembrás Arcia

Aún sin disponer de la estelar Me-
lissa Vargas sobre la cancha, debido 
a molestias en su hombro derecho, 
Cuba dispuso este domingo de Co-
lombia en cuatro sets y sacó un par 
de victorias de su visita a la ciudad 
australiana de Bendigo, sede del 
grupo B correspondiente al tercer 
nivel del Grand Prix de Voleibol 
2016.

Según la hoja de anotación, el 
plantel antillano alineó con la pa-
sadora Yamila Hernández, la líbero 
Emily Borrell, las centrales Dai-
mara Lescay y Heydi Casanova, las 
auxiliares Sulian Matienzo y Jenni-
fer Álvarez, y la opuesta Heydi Ro-
dríguez, quien suplió a la perfección 
la ausencia de Vargas, al estampar 
26 tantos. 

Luego de caer el viernes ante 
Croacia (17-25, 25-21, 17-25, 18-25) 
y superar el sábado sufridamente a 
las locales (25-22, 27-25, 18-25, 27-
25), el plantel dirigido por Roberto 
García necesitaba someter a las ca-
feteras para conservar reales opcio-
nes de llegar a la final de este nivel, 
prevista en Almaty, Kazajistán, los 
días 18 y 19 de junio. 

Fue ese, por tanto, un duelo de 
presión en que las Morenas salieron 
a flote gracias al liderazgo de Ro-
dríguez —de seguro resolvió pro-
blemas en momentos cruciales— y 
a mejorías en algunos indicadores 
globales del rendimiento. Los par-
ciales (21-25, 25-20, 25-17, 25-21) 
evidencian que las nuestras vinie-
ron de menos a más en un choque 
bien disputado, en el que también 
resultaron importantes los aportes 
de Lescay (12), Álvarez (12) y Casa-
nova (9).

Deben elogiarse los guarismos 
generales en bloqueo (14 pts. y 25 re-
botes), defensa (47 acciones), tantos 
directos por servicio (8) y recepción 
propia, renglón este último en que se 
logró la excelencia en el 50,8 % de 

las ocasiones (33 de 65). Por debajo 
del rango positivo quedaron el ata-
que (45,22 %), el pase (26), los errores 
no forzados (6 por set) y la afectación 
del recibo rival, ya que las colombia-
nas lo ejecutaron impecablemente en 
el 55,7 por ciento. 

Esperemos que los avances se 
consoliden y los fallos mengüen en 
la medida que progrese el calenda-
rio y la selección se engrane. La au-
sencia de Vargas es un serio proble-
ma a resolver, que ojalá su flamante 
reemplazo dominical pueda seguir 
mitigando.

El fin de semana próximo la for-
mación tricolor actuará en la urbe 
peruana de Chiclayo, como parte 
de la llave D, frente a Croacia nue-
vamente, las anfitrionas y Argelia. 
Ganar y ganar es la meta para im-
pedir que acabe ahí mismo el paseo 
por el certamen.

Lujo en el coliseo       
Recibir en casa al elenco masculino 
de Estados Unidos es un lujo para el 
voleibol cubano a solo días de que la 
tropa de Rodolfo Sánchez inicie su 
camino en el segundo escalón de la 
Liga Mundial.

El primer duelo —favorable a 
los visitantes por 21-25, 25-21, 25-
18, 25-22— permitió disfrutar de 
las actuaciones de estrellas como 
Reid Priddy, Matt Anderson, Troy 
Murphy, Thomas Jaeschke, Max 
Holt y Kawika Shoji, algunos de 
los protagonistas de la corona 
norteña en la pasada Copa del 
Mundo, la cual les clasificó para 
la cita olímpica.

Un rival de tal envergadura fue 
demasiado para un plantel nacional 
que acaba de recibir a sus jugado-
res internacionales y trata de ajus-
tar las clavijas. Tras un primer set 
de calidad, Rolando Cepeda y com-
pañía perdieron el rumbo y fueron 
víctimas de la maestría y seguridad 
de sus oponentes.

Hoy la demostración debe ser 
superior en términos cualitativos, 
pero salir airosos sería una tremen-
da sorpresa. Ya veremos… 

Un sorbo de café nos “Bendigo”

¡Silva ya despegó!
Todos los que conocen la carrera 
deportiva de la garrochista cubana 
Yarisley Silva estaban esperando 
la noticia. Más allá de dificultades 
y tristezas, su ascenso al liderazgo 
de la especialidad en la temporada 
dependía solamente de su fuerza in-
terior y de esa relación íntima que 
sostiene cada día con su pértiga, po-
niendo oídos siempre —eso sí— a su 
entrenador.  

Y el momento llegó a escasos 61 
días de los Juegos Olímpicos de Río 
de Janeiro: la víspera en el estadio 
Alexander, de Birmingham, Ingla-
terra, la pinareña voló por encima 
de los 4,84 metros y se adueñó de 
la sexta parada de la Liga del Dia-
mante 2016.

Silva, subcampeona olímpica y 
líder mundial bajo techo y al aire 
libre, superó en primeros intentos 

las alturas de 4,50 y 4,60. Luego 
requirió dos ejecuciones para batir 
los 4,70 y tres respectivamente para 
mirar desde lo alto la varilla sobre 
4,77 y 4,84.

La marca ganadora fue ano-
tada, además, como nuevo récord 
para la Liga, dejando atrás el 4,83 
impuesto por ella misma en la fase 
de Londres el 26 de julio del 2013. 

Lo mejor de Yarisley previo a la 
cita de Birmingham era una marca 
de 4,60, lograda en el Mitin de Os-
trava y en la quinta etapa diaman-
tina disputada en Roma, Italia.

Las medallas de plata y bronce 
correspondieron esta vez a la griega 
Ekaterini Estefanidi y la suiza Ni-
cole Büchler, capaces de sobrevolar 
los 4,77. 

La próxima aparición de nuestra 
flamante saltadora ocurrirá proba-

blemente en la novena fase de la Liga, 
programada para el 15 de julio en 
Mónaco. | Rudens Tembrás Arcia   

Heydi Rodríguez “cargó” con el equipo a lo grande. | foto: FIVB
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El apoyo brindado por los países caribeños al 
proceso de diálogo iniciado en Venezuela, a la 
mesa negociadora de la paz en Colombia, y la 
reiteración de que Cuba no regresará jamás a la 
OEA, fueron algunos de los temas que desperta-
ron el interés de la prensa internacional a pro-
pósito de la celebración en La Habana de la VII 
Cumbre de la Asociación de Estados del Caribe 
(AEC).

“Maduro y diálogo con Farc reciben espalda-
razo en Cumbre del Caribe”, tituló este domingo 
el periódico colombiano El Espectador, y añadía: 
“Raúl Castro reiteró que Cuba ‘jamás’ retornará 
a la OEA, de la que fue separada en 1962”. 

“El líder cubano fustigó el  ‘inaceptable in-
tento’ del secretario general de la Organización 
de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, de 
aplicar la Carta Democrática Interamericana a 
Venezuela”, afirmó el amplio reporte, y aseguró 
que “Castro también compartió con sus homólo-
gos la aspiración de que algún día Puerto Rico 
se incorpore a la AEC como ‘nación soberana e 
independiente’”.

También añadió que “El Presidente cubano 
agradeció las felicitaciones que recibió de sus co-
legas el viernes por su cumpleaños 85” y aseguró 
que “puedo aguantar varios quinquenios más”, 
y reiteró que “el 24 de febrero del 2018 dejo la 
presidencia de este querido país”.

En una edición anterior El Espectador tam-
bién había informado que “Los cancilleres de 
la Asociación de Estados del Caribe (AEC) se 
reunieron en La Habana, en el segundo día de 
la VII Cumbre del organismo, para afianzar la 
unidad y el consenso ante los desafíos del futuro 
y la crisis que viven actualmente algunos países 
de la región”.

Cuba jamás regresará a la OEA, afirma el 
Presidente cubano Raúl Castro, tituló La Jorna-
da este domingo. Y agregaba: Expresa respaldo 
a Nicolás Maduro y Dilma Rousseff, y critica in-
tervencionismo de Almagro. Denuncia mandata-
rio venezolano “brutales presiones” de Estados 
Unidos contra Latinoamérica.

La costarricense Prensa Libre apuntó que 
“Castro ratifica su apoyo a Maduro y a Rousseff 
en la Cumbre” y que “El Presidente de Cuba, Raúl 
Castro, ratificó hoy su  firme e incondicional so-
lidaridad con Venezuela y Nicolás Maduro”, así 
como con la presidenta brasileña suspendida, 
Dilma Rousseff, en la apertura de la reunión 
presidencial de la VII Cumbre de la Asociación 
de Estados del Caribe (AEC)”.

La Agencia Venezolana de Noticias (AVN) 
fue una de las que también ofreció una cober-
tura amplia al evento. Además de los discursos 
del presidente Nicolás Maduro, igualmente di-
vulgó los de otros mandatarios, entre ellos el de 
Guatemala, Jimmy Morales, quien enfatizó que 
“Nuestra región es altamente vulnerable ante los 
impactos negativos del cambio climático”. | RI

VII Cumbre 
en La Habana 

y más
| Yimel Díaz Malmierca y Adislenes
  Ruenes César

La integración presupone un ca-
mino largo y tortuoso, más si 
fuerzas externas tiran en sentido 
contrario. Pero cuando hay vo-
luntad política se avanza. Prue-
ba de ello fue la recién concluida 
VII Cumbre de la Asociación de 
Estados del Caribe (AEC).

Los documentos finales 
aprobados (Declaración de La 
Habana y Plan de Acción 2016-
2018) y los Comunicados espe-
ciales, recogen los principales 
retos y reafirman la vigencia de 
los principios constitutivos de la 
AEC para avanzar en la unidad 
y la integración latinoamericana 
y caribeña.

Entre sus muchos aportes, la 
Declaración ratificó la vigencia 
de la Proclama de América La-
tina y el Caribe como Zona de 
Paz, aprobada en la Cumbre de 
la Celac, celebrada en La Haba-
na en enero del 2014; condenó el 
terrorismo en sus diversas for-
mas y se mostró solidaria con las 
causas más justas de la región, 
entre ellas los diálogos de paz en 
Colombia y el fin del bloqueo de 
Estados Unidos a Cuba.

El Plan de Acción pauta la 
ruta del quehacer de la AEC en 
los próximos meses. Uno de los 
Comunicados especiales reco-
noce el trabajo realizado por el 
secretario general, Alfonso Mú-
nera Cavadía; mientras que el 
otro reitera el apoyo de la región 
al proceso de diálogo político 
abierto en Venezuela. Hubo con-
senso en el respaldo al presiden-
te Nicolás Maduro.  

El concepto de Gran Caribe, 
ese que incluye los puentes de is-
las, todas las orillas besadas por 
un mismo mar y llega hasta El 
Salvador por la cercanía también 
cultural, habría que agradecér-
selo a la fundación de la AEC, 
según afirma el cineasta cubano 
Rigoberto López, probablemente 
uno de los que más ha visitado 
los territorios caribeños, a donde 
llega cada año con su Muestra de 
Cine Itinerante.

Esta organización deviene 
entonces la hermana mayor de 
otros proyectos integracionistas 
como son la Oeco (Organización 
de Estados del Caribe Oriental), 
el Sica (Sistema de Integración 
Centroamericana) y el Caricom 
(Comunidad del Caribe). Preci-
samente fue idea de los miem-
bros de esta última impulsar un  
proyecto más incluyente que les 
permitiera multiplicar las fuer-
zas de la región para enfrentar 
los nuevos desafíos.

Casi un cuarto de siglo des-
pués de la I Cumbre, en Car-
tagena de Indias, la AEC se ha 
ratificado como un espacio ideal 
para el diálogo regional, y tam-
bién para la concertación de 
posturas políticas y la coopera-
ción.

Esto permite a los Estados 
Miembros y Asociados respon-
der en mejores condiciones a los 

retos de la crisis económica fi-
nanciera y los efectos del cambio 
climático, entre los que destaca 
el incremento en la frecuencia e 
intensidad de los desastres na-
turales.

El Plan de Acción 2016-2018 
aprobado por los dignatarios en 
La Habana es ambicioso pero 
realizable. Uno de los sueños 
que recoge, y en los que traba-
jan desde hace varios años, es la 
Zona de Turismo Sostenible del 
Gran Caribe (ZTSC) y el apoyo 
a las iniciativas del Turismo co-
munitario.

En este punto los anhelos del 
Caribe se encuentran con que 
una buena parte de las agen-
cias de turismo que operan en la 
región, la promueven y venden 
como destino de sol y playas, no 

son caribeñas. Esto significa que 
ganancias nada despreciables de 
esta “industria sin humo” regre-
san al punto de partida (Europa, 
Estados Unidos y Asia).

El turismo multidestino es 
otra de las estrategias impulsa-
das por los comités de expertos, 
pero eso también requiere una 
articulación de cada uno de los 
asideros de un negocio sobre el 
cual se sostienen las economías 
de varios Estados de la zona, a 
los que sería muy difícil optar 
por compartir la única entrada 
de recursos que poseen.

No obstante, el mayor peli-
gro al que se enfrenta la región 
es el cambio climático y sus 
consecuencias. Todos tienen to-
tal conciencia de eso, desde los 
mandatarios que asistieron a la 
Cop 21, en París, hasta el más 
sencillo pescador de Yucatán.

El área siempre fue vulne-
rable a los desastres naturales, 
aunque desde que el hombre 
comenzó a excederse en sus ni-
veles de consumo, agravó esta 
circunstancia que nos hace cada 
vez más frágiles.

La preparación para preve-
nir y enfrentar los desastres, la 
tala indiscriminada de los árbo-
les y el agotamiento de otros re-
cursos naturales fueron algunas 
de las preocupaciones expresa-
das en la cumbre. Quedó clara 

la voluntad de los países cari-
beños de unirse para mitigar 
los daños, única forma de seguir 
alentando el sueño de desplegar 
otros sectores como el turismo y 
el comercio.

Algunas de las acciones 
acordadas están dirigidas al 
fortalecimiento de los servicios 
y operaciones Hidrológicas y 
Meteorológicas en las pequeñas 
islas en desarrollo del Caribe y 
perfeccionar el Sistema de Aler-
ta Temprana, lo cual pudiera 
contribuir a paliar los perjuicios 
que ocasionan los huracanes, ci-
clones tropicales y frentes fríos, 
frecuentes en la región.

El Caribe es heredero de uno 
de los mayores horrores de la 
historia humana: la esclavitud. 
Eso marcó la genética de sus po-

blaciones y también su espíritu, 
que al decir del secretario gene-
ral de la AEC saliente, el colom-
biano Alfonso Múnera, posee 
una “fabulosa capacidad, (…)  
de inventar la felicidad, de reír-
nos de casi todo para derrotar, 
muchas veces, la tristeza; pero 
risa que emana de una profunda 
sabiduría de vida”. 

Fue el mismo Múnera quien 
reiteró que aún es más difícil 
viajar de Cartagena a Martini-
ca, que llegar a Japón, pues la 
conectividad marítima y aérea 
permanece como materia pen-
diente en la región. Ello expli-
ca el impulso dado en esta cita 
al  programa Unir al Caribe 
por Aire y por Mar, que inclu-
ye acciones con el propósito de 
contribuir, de manera eficaz, a 
la ampliación del comercio y la 
inversión dentro del Caribe.

Pero a esta Asociación le 
faltan hijos, territorios a los que 
su condición colonial aún no les 
permite sentarse a la mesa con 
sus hermanos naturales. Ese es 
el caso de Puerto Rico y otras 
islas con las cuales “aspiramos 
a contar algún día”, tal como di-
jera el Presidente cubano en la 
apertura de la VII Cumbre.

 Hay reservas entonces, natu-
rales y espirituales, que validan 
seguir apostando por la unidad 
del Caribe.

AEC: profunda sabiduría de vida

La Jornada, 4 de junio.

| foto: René Pérez Massola
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Protestas laborales en Argentina
Buenos Aires.— Más de 40 mil 
trabajadores colmaron la céntri-
ca  Plaza de Mayo y las calles ale-
dañas, mientras que en diferentes 
capitales de provincias argentinas 
las organizaciones sindicales reali-
zaron numerosas movilizaciones en 
protesta contra los nefastos efectos 
de la política económica del presi-
dente Mauricio Macri. La Central 
de Trabajadores Argentinos Autó-
noma (CTAA), lidereada por Pablo 
Micheli y la Central de Trabajadores 
Argentinos (CTA) dirigida por Hugo 
Yaski, dos de las cinco centrales 
sindicales del país, solventaron sus 
diferencias para marchar juntas en 
una jornada de lucha en la que miles 
de sindicalistas protestaron también 
contra las subidas de las tarifas de 
servicios públicos anunciadas por el 
Gobierno. “Es una situación casi ex-
plosiva. La gente no puede pagar la 
boleta de luz o del gas, no tiene dine-
ro para viajar, hay muchísima gente 
caminando en la ciudad de Buenos 
Aires”, denunció Micheli, al tiempo 
que lanzó un mensaje a los traba-
jadores: “Vamos a pelear”. Para el 
dirigente sindical, el hecho de que se 
hayan unido las dos ramas de la CTA 
—divididas históricamente por dife-
rencias políticas— da cuenta de la 
gravedad de la situación. | NOV/RI

Rechazo a salario mínimo
San Salvador.— Los trabajadores 
aglutinados en el Frente Social y Sin-
dical Salvadoreño (FSS) y la Confe-
deración de Unidad de Trabajadores 
de El Salvador (Confuersa) cataloga-
ron de nefasto el acuerdo del aumen-
to al salario mínimo aprobada por la 
Asociación Nacional de la Empresa 
Privada (Anep) y el sector laboral, y 
pidieron la expulsión de los represen-
tantes de este último, por no repre-
sentar sus intereses. Los afiliados a 
las dos organizaciones sindicales sal-
vadoreñas señalaron  que los repre-
sentantes del sector laboral ante el 
Consejo Nacional del Salario Mínimo  
son afines a la Anep y eso facilita que 
no se les dé un salario justo a los tra-
bajadores, indicó Wilfredo Barrios, 
coordinador general del FSS. Am-
bas centrales obreras solicitaron al 
presidente de la República, Salvador 
Sánchez Cerén, que vete el pírrico 
incremento al salario  mínimo, para 
aprobar la que hizo el Gobierno. | RI

Aplazan juicio a sindicalistas 
egipcios
El Cairo.— Una corte de El Cairo 
aplazó  para el venidero 18 de junio el 
juicio a tres dirigentes del sindicato 
de periodistas egipcios, quienes en-
frentan cargos por albergar fugitivos 
en la sede de la organización. Khaled 
Ali, abogado de los encausados; Ye-
hia Kalash, presidente del sindicato, 
Gamal  Abdel  Reheem, secretario 
general, y Khaled El Balshy, subse-
cretario,  solicitó el aplazamiento 
con el argumento de estudiar mejor 
el caso.  El pasado 1º de mayo efec-
tivos de la policía penetraron en la 
sede del Sindicato de la prensa para 
detener a los periodistas Amr  Badr 
y Mahmoud El Sakka, con orden de 
arresto por “incitar a la violación de 
la ley de protestas e intentar deses-
tabilizar el país. | PL

Lima.— La candidata 
Keiko Fujimori pidió “pru-
dencia” a sus seguidores, 
aunque dijo que está “op-
timista” ante el resultado 
de la segunda vuelta presi-
dencial que se celebró este 
domingo en Perú.

“Las cifras que vemos 
en la televisión nos mues-
tran que hay un empate 
técnico; sin embargo, va-
mos a esperar con pruden-
cia, porque toda la noche 
llegarán las (actas) de las 
regiones, del extranjero y 
el voto rural del Perú pro-
fundo”, señaló Fujimori en 
una presentación ante sus 
seguidores a las afueras de 
un hotel en Lima.

Según el reporte ex-
traoficial de la empresa 
GfK, el candidato Pedro 
Pablo Kuczynski recibe el 
50,8 % de los votos, con-
tra el 49,2 % de Fujimori, 
mientras que Ipsos señaló 
que el exministro de Eco-
nomía recibió el 50,5 % y 
Keiko el 49,5.

Por su parte, el candida-
to de Peruanos Por el Kam-
bio (PPK), el economista 

Pedro Pablo Kuczynski, 
llamó esta noche a esperar 
los resultados oficiales de 
la segunda vuelta electoral, 
y eludió declararse ganador 
de los comicios.

En unas breves pala-
bras pronunciadas fuera 
de su comando electoral, 
en el distrito limeño de 
Miraflores, Kuczynski ad-
virtió: “No hemos ganado 
todavía. Para eso hay que 
esperar los resultados ofi-
ciales”.

Las empresas encues-
tadoras Ipsos Perú y GfK, 
que realizaron  conteos 
rápidos de la elección pre-
sidencial de este domingo, 
dieron ventaja a Kuczyns-
ki. La primera con 50,5 % 
y la segunda con 50,8 %, 
basados en datos de las ac-
tas escrutadas (aproxima-
damente el 36 por ciento).

La abanderada de 
Fuerza Popular, Keiko 
Fujimori, habría obtenido 
49,5 % según Ipsos Perú, 
o 49,2 % de acuerdo con 
GfK, lo que desató una 
fiesta entre los seguidores 
de PPK.

La Paz.— Bolivia generará en 
el 2025 más de 10 mil megava-
tios de energía, que permitirán 
cubrir el consumo nacional y 
exportar unos 8 mil megava-
tios, convirtiéndose así en el 
centro energético de Suramé-
rica, afirmó el presidente Evo 
Morales, informó PL.

Morales realizó este do-
mingo una inspección a la 
hidroeléctrica San José, en 
construcción a 85 kilómetros 
de la ciudad de Cochabamba, 
y que aportará 124 megava-
tios al sistema interconectado 
nacional, con una inversión 
de 235 millones de dólares.

Acompañado por Eduar-
do Paz, presidente de la Em-
presa Nacional de Electri-
cidad (Ende), el mandatario 
recordó que durante los tiem-
pos mal llamados de capitali-
zación las empresas privadas 
nunca invirtieron en plantas 
hidroeléctricas.

Generar 8 mil megavatios 
con plantas hidroeléctricas, 
mediante una inversión total 
de 21 mil millones de dóla-
res, nos convierte en el cen-
tro energético de Suramérica, 
enfatizó Morales.

Bolivia deja muchas es-
peranzas para las nuevas ge-
neraciones, afirmó, y añadió 
que ya expertos internacio-
nales y algunos medios de co-
municación reconocen que en 
el 2025 con estas inversiones 
el país ganará más vendiendo 
energía que con las exporta-
ciones de gas.

Si incorporamos a ese po-
tencial de las hidroeléctricas 
las plantas termoeléctricas, 
otras fuentes generadoras de 
energía como la eólica y la 
geotérmica, el gas, la minería 
metálica y no metálica como 
el litio, Bolivia tiene extraor-
dinarias perspectivas de de-
sarrollo, expresó.

Cuando aún no habían ce-
rrado todas las mesas de 
votación el ambiente poselec-
toral se calentó este domin-
go  en México donde conten-
dientes a las gobernaciones 
de varios estados se decla-
ran  vencedores, en medio 
de más  de  un  millar de de-
nuncias de violaciones a la 
ley electoral, reportó PL.

En Tamaulipas, al norte, 
tanto el Partido de Acción 
Nacional (PAN) como el Re-
volucionario Institucional 
(PRI) se adjudicaron la vic-
toria para los comicios que 
transcurrieron también en 
otros 12 estados y en la Ciu-
dad de México.

Mientras el dirigente es-
tatal del PRI señalaba que 
diversas mediciones —sin 
presentar los documentos— 
hacían ganador a Baltazar 
Hinojosa, líderes panistas 
afirmaron que una encuesta 
del Centro de Investigacio-
nes Sociológicas de México 
dio la victoria a su abandera-
do Francisco Rodríguez, con 
margen de casi nueve puntos.

Algo parecido ocurrió 
en Veracruz, donde los dos 

principales rivales por la 
gobernación, el priísta 
Héctor Yunes, y su primo, 
Miguel Ángel Yunes, de la 
coalición PAN-Partido de 
la Revolución Democrática 
(PRD), se declararon esta 
noche vencedores de la con-
tienda.

Sin embargo, ninguna 
de estas aseveraciones es 
oficial, pues deben esperar 
el conteo rápido de las auto-
ridades electorales de esos 
estados, fijado para más 
adelante.

Mientras tanto, la Fis-
calía Especializada para la 
Atención de Delitos Electo-
rales (Fepade) recibió mil 338 
reportes ciudadanos de posi-
bles delitos electorales hasta 
el corte realizado sobre las 
14:30, hora local.

Esos reclamos se suman 
a los más de mil 700 que re-
gistró la Fepade desde el 1º 
de octubre hasta el 31 de 
mayo pasado, por lo que en 
tan solo seis horas y media 
se presentaron hoy casi el 
80 % de todas las querellas 
recibidas en los siete meses 
anteriores.

Anuncian comicios 
presidenciales en Haití
Puerto Príncipe.— El presi-
dente de Haití, Jocelerme Pri-
vert, anunció este domingo 
que el país estaría en condi-
ciones de celebrar elecciones el 
próximo 9 de octubre, después 
de varios aplazamientos de la 
segunda vuelta de los comicios 
presidenciales debido a la cri-
sis política que vive la nación, 
reportó Informador MX.

“El mandatario lo dio a 
conocer en rueda de prensa, 
tras volver de la VII Cumbre 
de Jefes de Estado y de Go-
bierno de la Asociación de 
Estados del Caribe (AEC), ce-
lebrada en La Habana, Cuba.

“El Consejo Electoral 
Provisional (CEP) está traba-
jando con los actores políticos 
sobre el calendario que se pu-
blicará en los próximos días”, 
señaló Privert.

Afirmó no albergar  du-
das de que está haciendo “todo 
para que el país tenga estabi-
lidad y paz”, que tiene claro su 
trabajo y la conciencia tran-
quila y que “cuando termine 
mi mandato será el Parlamen-
to el que decida, mi futuro no 
depende de la presidencia.

“Las decisiones finales so-
bre quién debe estar en la se-
gunda vuelta corresponden al 
CEP, pero las recomendacio-
nes de la Comisión de Verifi-
cación —de la primera vuelta 
de los comicios, celebrados el 
25 de octubre del 2015— son 
muy claras”, afirmó el Presi-
dente, que consideró que esta 
ha hecho “un buen trabajo y 
el país tiene que agradecérse-
lo”.

El pasado 30 de mayo 
la comisión rindió el infor-
me sobre los comicios don-
de proponía su anulación y 
la organización de un nuevo 
proceso electoral, por resul-
tar imposible determinar 
el número de votantes que 
ejercieron el sufragio, y por 
la comisión de “fraudes” en 
las elecciones presidencia-
les.

El pasado 14 de febrero, 
Privert, entonces titular del 
Senado, fue designado como 
presidente interino tras con-
cluir, una semana antes, el 
período de Gobierno de Mi-
chel Martelly, sin que se hu-
biera elegido sucesor.

Controvertido ambiente 
postelectoral en México

Bolivia, centro 
energético en el 2025Candidatos piden 

esperar resultados 
oficiales

| Elecciones en Perú
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Osmel Figueroa Lugo, presi-
dente de la UBPC Vietnam, 
explicó que las perspectivas 
del colectivo, integrado por 
160 socios, es elevar la pro-
ducción, sobre la base de la 
siembra planificada y una 
mejor atención integral a las 
plantaciones. “Está lloviendo 
bastante y eso ayuda al creci-
miento de la caña”, señaló.

Argumentó que el siste-
ma de trabajo establecido en 
la unidad prioriza la aten-
ción al hombre, la selección 
y capacitación de los socios 
y la exigencia porque todo 
se haga bien.

Esa UBPC ostenta la con-
dición de Vanguardia Nacio-
nal del Sindicato de Traba-
jadores Azucareros por seis 
años consecutivos y el pasado 
Primero de Mayo su colectivo 
recibió la Medalla Jesús Me-

néndez, que otorga el Conse-
jo de Estado.

“Esta unidad es un ver-
dadero ejemplo”, afirmó el 
Secretario General de la 
CTC.

El sindicato debe exigir efi-
ciencia
El llamado al movimiento 
sindical para que desempeñe 
un rol aportador en la eleva-
ción de la eficiencia econó-
mica  del país marcó la visita 
de Ulises Guilarte De Naci-
miento a dos industrias de la 
provincia de Mayabeque. 

En la empresa de con-
ductores eléctricos Conrado 
Benítez  (Eleka) exhortó a 
promover el mejor trabajo  de 
la empresa estatal socialista 
y precisó cómo el colectivo  
debe formar parte activa en 
la conformación y discusión  

de los planes.  Asimismo, 
abordó temas  relacionados 
con el convenio colectivo de 
trabajo,  la capacitación, los 
indicadores económicos, la 
aplicación de  los sistemas 
de pago y la relación entre 
los necesarios incrementos 
salariales y su respaldo pro-
ductivo.

En la empresa de cerá-
mica blanca Adalberto Vidal 
Valdés, Guilarte De Naci-
miento  indagó sobre las es-
trategias para que la planta 
de muebles sanitarios fun-
cione a plena capacidad, los 
principales problemas  que 
afectan a los obreros,  e instó 
a no permitir que las asam-
bleas sean consideradas me-
ros espacios para la formali-
dad.  

Al valorar la influencia 
sindical en la aplicación de 
la Resolución No.6 del 2016,  
el Secretario General de la 
CTC explicó los cambios que 
han sucedido en el escenario 
laboral  de la nación.

“Entre los trabajadores 
cubanos —dijo— hoy sigue 
predominando la preocupa-
ción relacionada con lo in-
suficiente que aún resultan 
los salarios en la satisfacción 
de sus necesidades.  Sin em-
bargo, a partir de esta Reso-
lución, tanto los sindicatos 
como los dirigentes adminis-
trativos han ganado expe-
riencia y avanzado en los mo-
dos de encontrar las reservas 
nominales de eficiencia que 
existen en los diferentes pro-
cesos productivos”. | Iveett 
Valdés Betancourt

(Viene de la primera)

Incrementar la producción... | Nota informativa
Afectaciones en los servicios 
marítimos de catamaranes

Debido a reparaciones programadas en los catamaranes 
Iris y Río Las Casas, desde el pasado mes de mayo los 
servicios marítimos de Nueva Gerona-Batabanó y Nueva 
Gerona–Cayo Largo del Sur han presentado limitaciones 
para asegurar la transportación de pasajeros. En fecha 
reciente, esta situación se agudizó con la ocurrencia de 
roturas inesperadas en los catamaranes Bella Mar y Río 
Júcaro, provocando incumplimientos en la frecuencia y 
calidad del servicio. 

En función de minimizar estas afectaciones, desde el 
pasado 30 de mayo, la Empresa Prácticos de Cuba contrató 
temporalmente en el exterior el catamarán México, para 
lo cual se reajustaron los viajes hacia y desde los mencio-
nados destinos. 

Aunque el medio contratado tiene una capacidad de 
380 pasajeros, 145 más que los catamaranes de línea, no se 
satisface plenamente la cantidad de viajes requeridos en 
ambas travesías. De igual modo, se mantiene la limitación 
establecida de 20 kilogramos de peso en los equipajes de 
pasajeros pues no es posible incrementarlo.

La Empresa Prácticos de Cuba, junto a otras institu-
ciones del transporte, trabaja ininterrumpidamente por 
restablecer las afectaciones de sus medios navales y reto-
mar en breve sus servicios habituales, pidiendo disculpas 
por las molestias que esta situación pudiera ocasionar.

Empresa Prácticos de Cuba.
4 de junio  2016

Un certero levantamiento y 
diagnóstico a las principa-
les fuentes de contaminación 
atmosférica de Guantánamo, 
realizado por equipos multi-
disciplinarios de especialistas 
de la delegación provincial del 
Citma y de otras entidades, 
posibilitó la materialización 
de acciones medioambientales 
que dieron como resultado la 
reducción de la carga contami-
nante en el territorio en más de 
9,6 por ciento. 

Esta disminución es fruto 
de la ejecución de inversiones 
con esos fines, fundamental-
mente en las entidades que 
tradicionalmente vierten sus 
desechos en la cuenca donde 
confluyen los ríos Guantána-
mo y Guaso.

En la más oriental pro-
vincia del país se multiplica el 
control a centros que persisten 
como principales contamina-

dores del medio ambiente; por 
ejemplo las empresas lácteas, 
las cárnicas y de conservas, 
las unidades empresariales 
de base de cerveza, bebidas 
y licores, y los hospitales de 
las ciudades de Guantánamo 
y Baracoa.  

Considerable fue también 
la reducción en diferentes al-
macenes de la provincia de 
más de 134 mil kilogramos de 
productos químicos ociosos y 
de casi 67 toneladas de acei-
tes usados.

Entre los logros con que 
la comunidad científica 
guantanamera arribó a este 
5 de junio, Día Mundial del 
Medio Ambiente, están la 
preparación de alrededor de 
2 mil personas de distintos 
organismos y territorios de 
la provincia en temas de ges-
tión de riesgo de desastres.
| Rodny Alcolea 

Acciones de preservación 
ambiental en Guantánamo

Durante su recorrido por la empresa de cerámica blanca Adalberto Vidal 
Valdés, el Secretario General de la CTC interrogó sobre el comportamiento de 
la producción de muebles sanitarios. | foto: Cristian Domínguez

Esta tarde, Mesa Redonda  
Comenzando la semana

La recién concluida Cumbre de la Asociación de 
Estados del Caribe y la ofensiva derechista e imperial 
contra Venezuela serán los temas fundamentales de la 
Mesa Redonda de este lunes, que también contará con 

su habitual sección La Esquina. 
Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana 
Cuba transmitirán este programa a las 7 de la noche 
y el Canal Educativo lo retransmitirá al final de su 

emisión del día.

Avanza Mi Aporte a la Patria 
en Pinar del Río

Como parte del compromiso 
de los trabajadores pinareños 
para cumplir con el movi-
miento Mi Aporte a la Patria, 
al finalizar el mes de abril 
se habían ingresado 1 millón 
408 mil 624 pesos, una valio-
sa contribución que ayudará 
en la defensa del país y el en-
frentamiento a situaciones de 
contingencia. 

Según trascendió en el 
Pleno del Comité Provincial 
de la Central de Trabajado-
res de Cuba en Vueltabajo, la 
cifra equivale al 64,66 % del 
total acordado para el presen-
te año.

Hasta este período, la ten-
dencia de los vueltabajeros ha 
sido honrar su compromiso por 
encima de lo previsto, lo cual 
esperan que propicie sobre-
cumplir el plan de 2 millones 
177 mil  850 pesos.

El movimiento sindical 
incrementa la preparación de 
sus cuadros para realizar una 
mejor labor político-ideológica 
en los colectivos laborales. De-

bido a esto se observan aportes 
superiores a lo esperado en los 
sindicatos de Agropecuarios y 
Forestales; Educación, la Cien-
cia y el Deporte y en el de la 
Salud. 

No obstante, se quiere inci-
dir con más fuerza en los no es-
tatales, aun cuando se compro-
metieron 12 mil 549 de ellos, 
válido para un 97,81 % de los 
que están sindicalizados. 

Este sector de la econo-
mía nacional tiene potencial 
para entregar aún más, lo 
cual se evidencia en lo suce-
dido el pasado 2015, cuando, 
entre los ejemplos destacados 
estuvo el carpintero cuenta-
propista Ariel Sánchez Eche-
varría, el integrante de este  
sindicato de mayor aporte. 
| Eduardo González Martí-
nez

Los trabajadores no estatales también cumplen su compromiso con Mi Aporte 
a la Patria. | foto: Del autor
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